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RESOCONTO SOMMARIO

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

La seduta inizia alle ore 16,31.

Il Senato approva il processo verbale della seduta pomeridiana di

ieri.

Comunicazioni all'Assemblea

PRESIDENTE. DaÁ comunicazione dei senatori che risultano in con-
gedo o assenti per incarico avuto dal Senato. (v. Resoconto stenografico).

Sui lavori del Senato

BRUTTI Massimo (DS-U). Sollecita il coinvolgimento del Senato
sulle importanti questioni interne e internazionali che rilevano in questi
giorni, auspicando in particolare un dibattito sulla scuola in seno alla 7ã
Commissione in vista degli stati generali che si terranno la prossima set-
timana a Foligno e una comunicazione del Governo sulle posizioni che in-
tende assumere in ordine alla crisi mediorientale e alla recrudescenza del
conflitto israeliano-palestinese.

PRESIDENTE. La Presidenza si attiveraÁ nel senso proposto e solle-
citeraÁ una decisione in Conferenza dei Capigruppo in ordine al dibattito
sulla situazione mediorientale.

Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverte che dalle ore 16,39 decorre il termine rego-
lamentare di preavviso per eventuali votazioni mediante procedimento
elettronico.
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Seguito della discussione e approvazione, con modificazioni, della mo-
zione sul caso della bambina rinchiusa nell'ambasciata italiana ad
Algeri

PRESIDENTE. Ricorda che nella seduta antimeridiana si eÁ conclusa
la discussione.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-
mento. Il Governo presta attenzione alla situazione dei minori contesi
tra coppie di nazionalitaÁ diverse, ma spesso il rimpatrio dei bambini risulta
complesso, come nel caso della piccola Meriem. Infatti, l'Algeria non ha
aderito alla Convenzione dell'Aja in materia di sottrazione internazionale
dei minori, non eÁ firmataria di accordi bilaterali e inoltre il diritto algerino
prevede l'autorizzazione del padre per l'espatrio dei figli. Pertanto, la so-
luzione della vicenda eÁ affidata alla sola definizione per via giudiziaria
(l'udienza eÁ fissata per i primi di gennaio), anche se il Governo continua
nell'opera di sensibilizzazione presso le autoritaÁ algerine, come eÁ avvenuto
recentemente nel corso di un incontro con il Vice Ministro degli esteri al-
gerino. Accoglie la mozione precisando che la strada ritenuta preferibile
con i Paesi che non hanno aderito alla Convenzione dell'Aja eÁ quella di
addivenire ad accordi bilaterali, alcuni dei quali sono in stato avanzato
di trattativa, come per la Libia e l'Egitto, mentre per la creazione di un
quadro giuridico internazionale occorre procedere prima alla conoscenza
dei diversi ordinamenti giuridici. Per quanto riguarda la formazione di per-
sonale diplomatico precisa che la sottrazione internazionale di minore eÁ
giaÁ affrontata nei corsi di formazione per i dipendenti che operano nelle
sedi estere interessate.

PRESIDENTE. Passa alla votazione.

DATO (Mar-DL-U). Comunica di avere incontrato l'ambasciatore al-
gerino che ha espresso una posizione piuttosto rigida rinviando per la so-
luzione della vicenda alla sola sede giudiziaria. Avanza una proposta di
modifica volta a sopprimere il quinto capoverso della premessa (v. Alle-
gato A) relativo al passato penalmente rilevante del padre della bambina
per consentire allo stesso la possibilitaÁ di poterla incontrare in Italia
dopo la definizione della causa di divorzio.

FABRIS (Mar-DL-U). Non concorda con l'emendamento della sena-
trice Dato.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-
mento. EÁ favorevole alla proposta di soppressione presentata dalla sena-
trice Dato, che eÁ volta a facilitare la soluzione del problema.
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Il Senato approva l'emendamento 1 noncheÂ la mozione n. 42, nel te-

sto emendato.

Sull'ordine dei lavori

BRUTTI Massimo (DS-U). Chiede di conoscere l'orientamento della
Presidenza sull'andamento dei lavori della seduta, considerata la scarsa
presenza di senatori.

PRESIDENTE. Dopo lo svolgimento della relazione, verraÁ avviata la
discussione generale e nel prosieguo si adotteranno le opportune decisioni.

Discussione dei disegni di legge:

(54) EUFEMI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare
di inchiesta sull'attivitaÁ spionistica del KGB in Italia e sui finanziamenti
illeciti provenienti dai Paesi dell'Est europeo

(315) STIFFONI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamen-
tare di inchiesta per la valutazione e l'approfondimento della documen-
tazione contenuta nel «dossier Mitrokhin»

(462) SCHIFANI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamen-
tare d'inchiesta per accertare i fatti ed eventuali responsabilitaÁ di ordine
politico ed amministrativo inerenti al dossier Mitrokhin e ai suoi conte-
nuti

STIFFONI, relatore. Il dossier Mitrokhin, la cui veridicitaÁ eÁ stata at-
testata dalla magistratura nel luglio 2001, delinea la visione dell'Italia da
parte dei vertici dell'Unione Sovietica durante la guerra fredda e contiene
300 schede con l'indicazione dei rapporti, a titolo di collaborazione, di
«coltivazione» o di semplice osservazione, dei servizi segreti russi con
esponenti politici o operatori del settore economico, della pubblica ammi-
nistrazione, del giornalismo. La disamina di tale documentazione, tra-
smessa dall'intelligence inglese a varie riprese, ha suscitato nel tempo rea-
zioni molto differenti, anche all'interno dello stesso schieramento della si-
nistra, ma eÁ necessaria anche al fine di stabilire l'eventuale ruolo del Si-
smi in una sua iniziale selezione. Richiamati gli obiettivi indicati dall'ar-
ticolo 1 del disegno di legge, fa presente che la Commissione, che dovraÁ
concludere i propri lavori entro 12 mesi, potraÁ acquisire informazioni e
documentazioni del Sismi, del Sisde e del Cesis, noncheÂ dell'autoritaÁ giu-
diziaria e di altri organi inquirenti, come la Commissione stragi e il Co-
mitato parlamentare per i servizi di sicurezza. (Applausi dai Gruppi

LNP, FI, CCD-CDU:BF e AN).

PRESIDENTE. Dichiara aperta la discussione generale.
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BRUTTI Massimo (DS-U). La documentazione, inviata da Londra tra
il 1996 e il 1998, non contiene novitaÁ storiche neÂ sull'attivitaÁ di intelli-

gence del KGB, neÂ sui rapporti finanziari tra Unione Sovietica e Partito
comunista italiano, essendo noto e confermato il ruolo svolto da Enrico
Berlinguer nell'interruzione dei finanziamenti. E' presente, quindi, un ri-
schio di strumentalizzazione per finalitaÁ propagandistiche eccessivo ri-
spetto alla possibilitaÁ di una disamina serena degli avvenimenti di quel pe-
riodo; peraltro, occorrerebbe preliminarmente verificare la correttezza del-
l'acquisizione da parte del Sismi, sgombrando il campo dai sospetti sui
servizi segreti italiani. In linea generale, attualmente non esistono ancora
le condizioni per un'indagine complessiva, da inserire nel contesto dei fi-
nanziamenti esteri ai partiti politici italiani, con un approccio a tutto tondo
ed una prospettiva storica, mentre la maggioranza vuole limitare l'inchie-
sta alle attivitaÁ del KGB anche a costo di coinvolgere persone estranee. Si
augura pertanto che nell'attivitaÁ concreta si producano risultati piuÁ utili di
quelli che possono adombrarsi esaminando il disegno di legge, su cui
preannuncia il voto contrario del suo Gruppo.

EUFEMI (CCD-CDU:BF). Esprime soddisfazione per il sollecito
esame del provvedimento, che non rappresenta un'anomalia istituzionale
rispetto alla prassi secondo la quale le Commissioni d'inchiesta vengono
attivate dalle opposizioni, in quanto la maggioranza cerca di realizzare
in questa legislatura cioÁ che l'attuale opposizione le ha impedito nella pre-
cedente. EÁ inoltre positivo che il testo presentato all'Aula recepisca molte
delle proposte del Gruppo, focalizzando gli obiettivi della Commissione
nella verifica della veridicitaÁ del dossier e nelle modalitaÁ con cui lo stesso
fu portato alla conoscenza del Governo. Si tratta dunque di un disegno di
legge privo di intenzioni propagandistiche, che trova la sua motivazione
nella ricerca della veritaÁ che il Paese esige. (Applausi dai Gruppi FI e

AN).

TURRONI (Verdi-U). I Verdi sono sempre stati favorevoli all'istitu-
zione di Commissioni d'inchiesta e anche in questo caso non si oppor-
ranno ad una Commissione sul dossier Mitrokhin, non avendo mai rice-
vuto finanziamenti dall'estero neÂ tangenti. EÁ opportuno verificare se
sono stati compiuti atti contrari agli interessi del Paese, come eÁ giusto in-
dagare sui finanziamenti del KGB, ma sarebbe opportuno allargare l'inda-
gine ai finanziamenti provenienti dal campo occidentale. Sussistono in-
vece dubbi sugli strumenti a disposizione del Parlamento per verificare
la veridicitaÁ del dossier, che esperti della materia hanno giudicato non par-
ticolarmente rilevante, mentre la giusta aspirazione alla celeritaÁ dell'inda-
gine confligge con la notevole mole del lavoro da compiere. Inoltre, eÁ di
dubbia costituzionalitaÁ la previsione di un'indagine sulla posizione attual-
mente ricoperta dalle persone citate nel dossier, cosõÁ come eÁ opportuno
evitare intromissioni nella vita privata. Pertanto, pur annunciando la non
contrarietaÁ alla Commissione, auspica l'approvazione degli emendamenti.
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MALENTACCHI (Misto-RC). Le sconvolgenti rivelazioni che
avrebbe dovuto contenere il dossier Mitrokhin si sono rivelate ben poca
cosa: il Comitato parlamentare per i servizi di informazione e sicurezza
ha affermato infatti che quei documenti erano inidonei a costituire notitia
criminis neÂ avevano rilevanza ai fini della sicurezza dello Stato, anzi
erano datati e di modesta portata. Quindi, l'unico movente dell'istituzione
di una Commissione d'inchiesta eÁ quello di istituire un processo al Partito
comunista italiano, chiudere un periodo della storia italiana e sradicare
dalla memoria del Paese la possibilitaÁ di una trasformazione sociale. EÁ

pura propaganda, in quanto, tra l'altro, eÁ giaÁ stata fatta luce sui finanzia-
menti al PCI. Per questo Rifondazione Comunista eÁ contraria alla Com-
missione proposta, mentre eÁ favorevole al rinnovo della Commissione
stragi.

MAGNALBOÁ (AN). Il dossier Mitrokhin eÁ un documento serio, che
riflette una delle pagine piuÁ buie del '900 e contiene notizie di atti com-
messi a danno dello Stato e di finanziamenti illeciti ai partiti. Il Gruppo
voteraÁ a favore della Commissione, che considera uno strumento utile
per accertare la veritaÁ.

DINI (Mar-DL-U). PoicheÂ il relatore ha fatto riferimento a vicende
del 1995, periodo nel quale era Presidente del Consiglio, saraÁ lieto di te-
stimoniare su tali fatti e voteraÁ sul disegno di legge in base alle decisione
del Gruppo.

VILLONE (DS-U). Il Gruppo, pur non avendo ostacolato l'istituzione
della Commissione di inchiesta in quanto non ritiene la questione partico-
larmente rilevante, eÁ contrario in ragione della pericolositaÁ in termini ge-
nerali di un uso politico improprio delle Commissioni d'inchiesta da parte
delle maggioranze. Tra l'altro questa inchiesta riguarda un mondo che non
esiste piuÁ, eÁ condotta sulla base di un dossier non attendibile e tende a
chiarire elementi che possono essere accertati anche attraverso altri stru-
menti. Inoltre eÁ un'inchiesta unilaterale in quanto il finanziamento ai par-
titi eÁ fenomeno piuÁ vasto. Pertanto, il ricorso all'articolo 82 della Costitu-
zione eÁ una scelta imprudente, che puoÁ provocare guasti al sistema, per
cui il Gruppo si adopereraÁ durante i lavori della Commissione affincheÂ
tali timori non si verifichino. (Applausi dal Gruppo DS-U).

GUZZANTI (FI). EÁ favorevole all'istituzione della Commissione
d'inchiesta concernente il dossier Mitrokhin, avendo seguito la vicenda
fin dall'inizio in qualitaÁ di giornalista. La novitaÁ di tale documentazione
eÁ rappresentata dal fatto che per la prima volta si dispone di materiale pro-
veniente dall'Est e cioÁ consente una ricostruzione dell'intromissione del-
l'Unione Sovietica, attraverso il KGB, negli accadimenti politici dell'Oc-
cidente. Il timore di imbastire, attraverso la Commissione, un processo
sommario ad una certa parte politica eÁ infondato anche percheÂ dagli accer-
tamenti effettuati le persone indicate in qualche modo quali collaboratori
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non sono appartenenti all'ex Partito comunista italiano. L'obiettivo della
Commissione eÁ invece quello di far luce a tutto campo su quanto avvenuto
in Italia in un momento cruciale per la storia del Paese, che non eÁ certa-
mente tutto imputabile all'azione dei servizi segreti americani. L'istitu-
zione della Commissione rappresenta dunque un'occasione per accertare
la veritaÁ e il raggiungimento di tale obiettivo eÁ auspicabile su questa
come su molte altre vicende. (Applausi dai Gruppi FI, CCD-CDU:BF e

LNP. Congratulazioni).

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). La Margherita eÁ favorevole all'istitu-
zione della Commissione, non sussistendo in ogni caso motivi pregiudi-
ziali di contrarietaÁ all'accertamento dei fatti. Peraltro, dal dossier non
sembra siano emerse sconvolgenti informazioni su un mondo notoriamente
all'epoca diviso in due blocchi neÂ su partiti o personalitaÁ politiche italiane.
L'indagine consentiraÁ dunque l'approfondimento di alcuni avvenimenti se-
condo quanto richiesto da una parte politica del Parlamento e, poicheÂ non
ci sono interessi da nascondere, i senatori della Margherita si impegne-
ranno nel lavoro della Commissione la quale peraltro non sembra ispirata,
secondo quanto precisato dai presentatori, dalla volontaÁ di utilizzare stru-
mentalmente le conclusioni cui perverraÁ. (Applausi dei senatori Donati e
Guzzanti).

PRESIDENTE. Dichiara chiusa la discussione generale. Rinvia il se-
guito dell'esame ad altra seduta. DaÁ annunzio della mozione e delle inter-
rogazioni pervenute alla Presidenza (v. Allegato B) e comunica l'ordine
del giorno della seduta del 14 dicembre.

La seduta termina alle ore 18,38.
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RESOCONTO STENOGRAFICO

Presidenza del vice presidente CALDEROLI

PRESIDENTE. La seduta eÁ aperta (ore 16,31).

Si dia lettura del processo verbale.

DENTAMARO, segretario, daÁ lettura del processo verbale della se-
duta pomeridiana del giorno precedente.

PRESIDENTE. Non essendovi osservazioni, il processo verbale eÁ ap-
provato.

Congedi e missioni

PRESIDENTE. Sono in congedo i senatori: Agnelli, Antonione, Bal-
dini, Bobbio Norberto, Bosi, Cursi, D'AlõÁ, Dell'Utri, De Martino, Federici,
Giuliano, Grillo, Lauro, Liguori, Mantica, Nocco, Pessina, Piccioni, Ron-
coni, Saporito, Sestini, Scarabosio, Siliquini, Sodano Calogero, Tomassini,
Vegas e Zorzoli.

Sono assenti per incarico avuto dal Senato i senatori: Forcieri e Pa-
lombo, per attivitaÁ dell'Assemblea parlamentare della NATO; Danieli
Franco, De Zulueta, Nessa, Provera e Rigoni, per attivitaÁ dell'Assemblea
parlamentare del Consiglio d'Europa; Basile, per partecipare al Convegno
organizzato in occasione del Vertice di Laeken; Callegaro, Caruso Luigi e
Cavallaro, per sopralluogo alle carceri in Umbria.

Comunicazioni della Presidenza

PRESIDENTE. Le comunicazioni all'Assemblea saranno pubblicate
nell'allegato B al Resoconto della seduta odierna.

Sui lavori del Senato

BRUTTI Massimo (DS-U). Domando di parlare.
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PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BRUTTI Massimo (DS-U). Signor Presidente, vi sono in questi giorni

alcune questioni politicamente rilevanti sia sul versante della politica in-

terna, sia su quello della politica internazionale. Pur tenendo conto del

fatto che ci avviamo al periodo delle vacanze natalizie e che a breve

saraÁ trasmessa al Senato la legge finanziaria, vorrei chiedere che il Go-

verno possa riferire in Aula su tali questioni e che alcuni di questi temi

possano essere affrontati.

A questo scopo ho inviato una lettera al Presidente del Senato, pre-

gandolo di valutare la possibilitaÁ di consentire un appuntamento parlamen-

tare su un tema rilevantissimo di politica interna, quale eÁ quello della

scuola, prima che nella giornata di mercoledõÁ si svolga la riunione degli

stati generali sulla scuola, promossa dal Ministro della pubblica istruzione.

Credo che a questo scopo sarebbe utile verificare se nei prossimi

giorni si possa riunire la Commissione pubblica istruzione del Senato

dal momento che, essendo l'appuntamento fissato per mercoledõÁ prossimo,

non eÁ materialmente possibile, ritengo, che quei temi vengano discussi in

Aula.

C'eÁ poi un'altra questione di drammatica rilevanza che si pone all'at-

tenzione dell'opinione pubblica e delle istituzioni del nostro Paese. E' una

questione di politica internazionale: il mutamento repentino dello scenario

nel Medioriente, l'irrigidimento e il blocco di qualsiasi processo di pace in

questo momento nel conflitto israelo-palestinese.

Sarebbe opportuno a mio parere che il Senato fosse messo in condi-

zione di valutare quali sono gli scenari e qual eÁ la possibile iniziativa del

Governo italiano in una situazione cosõÁ drammatica.

Rimetto alla Presidenza la valutazione sui momenti e sulle possibilitaÁ

nei prossimi giorni di avere qui il Ministro degli esteri e di avviare una

riflessione comune su un tema che ci tocca da vicino in quanto relativo

al teatro di crisi medio-orientale cosõÁ rilevante per l'Italia.

PRESIDENTE. Senatore Brutti, per quanto riguarda il primo punto

del suo discorso, trasferisco le sue sollecitazioni al Presidente della 7ã

Commissione che, credo, saraÁ disponibile ad accondiscendere alle sue ri-

chieste.

Per quel che concerne, invece, il secondo punto, che riguarda la Pre-

sidenza e il Governo, segnalando al Governo stesso l'esigenza da lei po-

sta, che avverto anche personalmente, credo che la questione possa essere

trattata nella prossima riunione della Conferenza dei Capigruppo che avraÁ

luogo nella giornata di martedõÁ, cercando, eventualmente, di inserire negli

intervalli consentiti dalla finanziaria anche tale argomento.
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Preannunzio di votazioni mediante procedimento elettronico

PRESIDENTE. Avverto che nel corso della seduta odierna potranno
essere effettuate votazioni qualificate mediante il procedimento elettro-
nico.

Pertanto decorre da questo momento il termine di venti minuti dal
preavviso previsto dall'articolo 119, comma 1, del Regolamento (ore

16,39).

Seguito della discussione e approvazione, con modificazioni, della mo-
zione sul caso della bambina rinchiusa nell'ambasciata italiana ad
Algeri

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca il seguito della discussione
della mozione 1-00042, sul caso della bambina rinchiusa nell'ambasciata
italiana ad Algeri.

Ricordo che nella seduta antimeridiana si eÁ conclusa la discussione
sul documento.

Ha facoltaÁ di parlare il rappresentante del Governo.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-

mento. Signor Presidente, mi preme innanzitutto rassicurare i colleghi in-
tervenuti stamani in discussione generale, in particolare la senatrice Baio
Dossi, che il Governo italiano presta particolare attenzione alla situazione
dei minori nati da genitori di nazionalitaÁ diverse e contesi dai genitori
stessi per l'affidamento parentale.

Attualmente vengono trattati dal Ministero degli affari esteri circa
250 casi di sottrazione internazionale di minori, la cui tipologia eÁ molto
varia e rispecchia situazioni, per loro natura, peculiari e difficilmente
omogenee: basti pensare che gli Stati esteri coinvolti sono 56, appartenenti
ad aree giuridiche e culturali profondamente diverse tra di loro.

Nonostante l'assiduo impegno a tutti i livelli per rispondere in modo
adeguato al dramma dei bambini contesi, il loro rimpatrio dallo Stato nel
quale sono stati condotti da uno dei due genitori risulta spesso molto dif-
ficile.

Il caso di Meriem rientra tra questi: nonostante gli interventi a vari
livelli dell'Ambasciata d'Italia ad Algeri, che eÁ peraltro assistita da legali
di provata capacitaÁ, la complessa vicenda familiare non si eÁ ancora con-
clusa. Non si eÁ mancato naturalmente di fornire agli interessati ed ai
loro familiari tutta l'assistenza materiale e psicologica che il caso richiede.

PoicheÂ il diritto algerino prevede che i figli minorenni (anche con
doppia nazionalitaÁ) non possono uscire dal Paese senza l'autorizzazione
scritta del padre, la madre di Meriem, signora Silvestri, ha da tempo de-
positato presso il Tribunale di Algeri istanza di divorzio e di affidamento
della figlia ed attende che il predetto tribunale, che nel frattempo ha rin-
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viato al 7 gennaio 2002 (quindi tra pochi giorni) un'udienza fissata per il
5 novembre scorso, adotti la sua decisione.

Non avendo, peraltro, l'Algeria ratificato la Convenzione dell'Aja del
1980 sugli aspetti civili della sottrazione internazionale dei minori neÂ sti-
pulato con l'Italia accordi bilaterali in materia, manca un quadro giuridico
specifico che preveda l'obbligo di rimpatrio della minore: la soluzione non
puoÁ che avvenire o per via giudiziaria o sulla base di un accordo extragiu-
diziale tra le parti. Anche la richiesta giaÁ inoltrata alle competenti autoritaÁ
algerine di un «rimpatrio sanitario», che fa leva sulle precarie condizioni
psicofisiche della minore, risulta di non facile percorribilitaÁ.

Il Governo coglie l'occasione della mozione, di cui eÁ prima firmata-
ria la senatrice Dato, per informare il Parlamento che il sottosegretario di
Stato, senatore Mantica, ha ricevuto l'altro ieri il viceministro degli affari
esteri algerino Kherbi con il quale ha sollevato il caso Silvestri, signifi-
cando l'impatto che la vicenda ha avuto sull'opinione pubblica e solleci-
tandone, nell'interesse della minore, una rapida soluzione che tenga conto
dell'ottimo stato delle relazioni bilaterali tra i due Paesi e della necessitaÁ
che si evitino motivi di contrasto e di contrapposizione nelle situazioni
giuridiche interpersonali regolate da differenti ordinamenti.

Il Viceministro algerino, dopo aver ricordato che della vicenda della
piccola Meriem, di cui eÁ a conoscenza anche il presidente Bouteflika, se
ne sta attualmente occupando il Tribunale di Algeri, si eÁ detto convinto
che la decisione dei giudici algerini sapraÁ tenere conto delle esigenze delle
parti e dell'interesse prioritario della minore. Egli si eÁ comunque impe-
gnato a trasmettere il nostro messaggio alle competenti istanze algerine.

Alla luce di quanto sopra, la posizione del Governo sugli impegni ri-
chiesti dal dispositivo della mozione eÁ la seguente: il primo punto della
mozione in oggetto, che mira ad impegnare il Governo «ad attivare
ogni possibile iniziativa per permettere il rientro di Meriem in Italia» eÁ
accettabile. Infatti, nel rispetto dell'ordinamento algerino, si eÁ da tempo
attivata ogni iniziativa possibile per facilitare il rientro della piccola Me-
riem in Italia.

A piuÁ riprese il caso eÁ stato rappresentato ai piuÁ alti livelli politici
algerini, affincheÂ un intervento sul padre della minore rendesse possibile
il rientro in Italia della moglie e della figlia. Si continueraÁ, pertanto, a
mantenere costante la pressione esercitata sulle autoritaÁ algerine per sotto-
lineare la grave situazione della minore, che eÁ la principale vittima di que-
sta vicenda.

Anche il secondo punto della mozione, diretto ad istituire una task

force interministeriale che possa intervenire a tutela dei minori contesi,
eÁ accettabile. In effetti, eÁ giaÁ allo studio del Ministero degli affari esteri
l'iniziativa volta ad istituire una task force interministeriale (comprendente
Ministero degli affari esteri, Dipartimento per la giustizia minorile, Mini-
stero dell'interno e Servizio Interpol), in grado di affrontare opportuna-
mente e in un'ottica complessiva tale problematica.

Il terzo punto, che mira a promuovere l'adesione alla Convezione
dell'Aja del 25 ottobre 1980 da parte di quegli Stati dai quali proviene
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il maggiore flusso migratorio, eÁ accettabile come raccomandazione. La
Convenzione dell'Aja del 1980 ha in realtaÁ evidenziato alcuni problemi
di applicazione che impediscono, di fatto, di risolvere con assoluta effica-
cia il problema dell'illecita sottrazione internazionale dei minori, non con-
sentendo di far funzionare il meccanismo di restituzione del minore rapito.
Mentre per i Paesi membri occorre migliorare lo strumento convenzionale,
per gli Stati non firmatari si ritiene in qualche caso piuÁ opportuno stipu-
lare accordi bilaterali ad hoc.

Il quarto punto, che mira a promuovere la creazione di una cornice
giuridica che consenta i margini per un'azione incisiva, dal momento
che l'ostacolo piuÁ difficile da superare in casi del genere eÁ l'incompatibi-
litaÁ fra ordinamenti giuridici diversi, ugualmente validi, di Stati entrambi
sovrani, eÁ accettabile come raccomandazione. Ad avviso del Governo, la
creazione di una cornice giuridica che permetta un'azione incisiva in ma-
teria, dovrebbe innanzitutto mirare a migliorare la conoscenza degli ordi-
namenti giuridici dei diversi Stati da parte degli operatori giuridici.

Il quinto punto, diretto a promuovere accordi bilaterali con i Paesi
islamici, in cui sia prevista l'effettiva applicazione dei diritti sanciti dalla
Convenzione di New York, eÁ accettabile. Il Ministero degli esteri ha giaÁ
concordato con il Ministero della giustizia l'avvio di negoziati bilaterali
con i Paesi islamici non firmatari di molte Convenzioni in materia di mi-
nori, in particolare quella dell'Aja del 1980. Sono in fase avanzata le trat-
tative con la Libia e l'Egitto per la stipula di un accordo specifico.

Il sesto punto, che mira a prevedere la formazione ad hoc del perso-
nale diplomatico, affincheÂ sia aggiornato costantemente sull'evoluzione
delle normative e delle Convenzioni in modo che possa intervenire tempe-
stivamente e in maniera adeguata nei casi di sottrazione internazionale, eÁ
accettabile.

La tematica della sottrazione internazionale costituisce giaÁ materia di
istruzione nei corsi di formazione che il Ministero degli affari esteri orga-
nizza non solo per il personale diplomatico, ma anche per tutti i dipen-
denti destinati ad operare presso una sede estera nel settore in questione.

Il Governo, infine, conferma l'impegno a perseguire una soluzione
positiva della storia della piccola Meriem, che soddisfi soprattutto il suo
futuro in un contesto di affetti e di serenitaÁ che non debbono esserle sot-
tratti da comportamenti asettici alla sfera dei sentimenti umani, ricono-
sciuti da tutti gli Stati che hanno a cuore la convivenza civile, Algeria
compresa.

DATO (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DATO (Mar-DL-U). Signor Presidente, intervengo per proporre una
modifica al testo della mozione, volta ad eliminare il quinto paragrafo
della premessa.
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Inoltre, rendo noto ai colleghi che nell'intervallo tra le due sedute
odierne ho avuto modo di incontrare l'ambasciatore algerino, il quale
mi eÁ parso escludere totalmente qualunque possibilitaÁ di soluzione extra-
giudiziale, dichiarando necessario attenersi rigorosamente all'esito del per-
corso della sentenza in Algeria.

Naturalmente gli ho fatto presente che un'istituzione quale il Senato
della Repubblica italiana, a torto o a ragione, aveva inteso occuparsi della
vicenda esprimendosi su di essa con un voto praticamente unanime. Con
preoccupazione ho colto l'affermazione, da parte dell'ambasciatore, che
sarebbe rimasto, comunque fosse andata la sentenza, il problema dell'au-
torizzazione da parte del padre per l'espatrio della bambina.

Mi sembra che questo atteggiamento sia un po' rigido. Ho auspicato
una minima riflessione da parte loro, assicurando che il Senato, in quanto
tale, avrebbe gradito di essere informato circa eventuali ammorbidimenti
da parte del Governo algerino.

FABRIS (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

FABRIS (Mar-DL-U). Signor Presidente, non capisco per quale ra-
gione debba essere eliminato il quinto punto della premessa della mo-
zione, che corrisponde al vero. Non so se il Sottosegretario, che ringrazio
per quanto ha dichiarato in Aula, ne sia informato, ma a me risulta che il
padre della bambina, anche dopo la «carcerazione» non volontaria della
bambina e della madre presso l'ambasciata italiana di Algeri, eÁ tornato
piuÁ volte in Italia e gode di un'assoluta libertaÁ di movimento nel nostro
Paese, nonostante sia stato fermato piuÁ volte dalle autoritaÁ italiane percheÂ
frequentava ambienti sui quali la polizia stava indagando.

Mi chiedo se le autoritaÁ italiane possano adottare un provvedimento
nei confronti di una persona che ha sottratto, in parte con l'inganno, la
piccola Meriem alla madre, quando la bimba risiedeva nel nostro Paese.
Vorrei segnalare ai colleghi e al Governo che la presenza del padre eÁ stata
piuÁ volte segnalata dopo che la bambina eÁ stata sottratta alla famiglia dei
nonni materni.

DATO (Mar-DL-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

DATO (Mar-DL-U). Signor Presidente, vorrei dare una parziale giu-
stificazione relativa all'eliminazione del quinto capoverso della premessa.
Ritengo che l'eventuale soluzione del caso sia legata alla circostanza che
il nostro Paese offra al padre la possibilitaÁ di visitare liberamente l'Italia e
di vedere la bambina. La precisazione di disavventure e difficoltaÁ, avute
magari in giovane etaÁ, non giova alla soluzione armoniosa della questione
della piccola Meriem.
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Formalizzo pertanto la mia proposta, presentando l'emendamento 1.

PRESIDENTE. Invito il rappresentante del Governo a pronunziarsi
sull'emendamento testeÂ presentato.

VENTUCCI, sottosegretario di Stato per i rapporti con il Parla-

mento. Signor Presidente, sono favorevole alla proposta di soppressione
avanzata dalla senatrice Dato, percheÂ agevola il compito del Governo.

Il Governo si esprime ovviamente sugli impegni richiesti e non sulle
premesse della mozione, ma l'eliminazione del quinto periodo rappresenta
un contributo positivo per la soluzione del problema.

PRESIDENTE. Signor Sottosegretario, non credo che la nota di cor-
tesia e di gentilezza riesca ad influenzare la possibilitaÁ di accesso, che di-
penderaÁ da fattori differenti.

Metto ai voti l'emendamento 1, presentato dalla senatrice Dato.

EÁ approvato.

Metto ai voti la mozione 1-00042, presentata dalla senatrice Dato e
da altri senatori, nel testo modificato.

EÁ approvata.

Sull'ordine dei lavori

BRUTTI Massimo (DS-U). Domando di parlare.

PRESIDENTE. Ne ha facoltaÁ.

BRUTTI Massimo (DS-U). Signor Presidente, sarebbe utile per tutti
noi conoscere quali propositi vi siano riguardo alla discussione del disegno
di legge sulla istituzione di una Commissione parlamentare d'inchiesta sul
dossier Mitrokhin, che dovrebbe muovere i suoi primi passi in un'Aula se-
mivuota.

Cosa vogliamo fare? Ascoltare il relatore e poi rinviare? Vogliamo
disporci all'eventualitaÁ di un voto elettronico? Dal momento che si vuole
comunque procedere alla discussione del provvedimento, bisognerebbe ±
come credo sia aspirazione della maggioranza ± incardinare il disegno
di legge per poi rinviarlo affincheÂ possano partecipare alla discussione i
presentatori degli emendamenti, che non vedo qui presenti, e altri colleghi.

PRESIDENTE. Senatore Brutti, come lei sa, il provvedimento eÁ
iscritto all'ordine del giorno della seduta odierna. Recependo la sua richie-
sta, ritengo di far svolgere al relatore l'integrazione della relazione e poi
di iniziare la discussione generale.
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In funzione delle circostanze, che apprezzeremo, adotteremo un'ulte-
riore decisione, che comunque spetteraÁ all'Aula.

Discussione dei disegni di legge:

(54) EUFEMI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamentare
di inchiesta sull'attivitaÁ spionistica del KGB in Italia e sui finanziamenti
illeciti provenienti dai Paesi dell'Est europeo

(315) STIFFONI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamen-
tare di inchiesta per la valutazione e l'approfondimento della documen-
tazione contenuta nel «dossier Mitrokhin»

(462) SCHIFANI ed altri. ± Istituzione di una Commissione parlamen-
tare d'inchiesta per accertare i fatti ed eventuali responsabilitaÁ di ordine
politico ed amministrativo inerenti al dossier Mitrokhin e ai suoi conte-
nuti

PRESIDENTE. L'ordine del giorno reca la discussione dei disegni di
legge nn. 54, 315 e 462, di cui la Commissione ha proposto un testo uni-
ficato.

La relazione eÁ stata giaÁ stampata e distribuita.

Ha chiesto di intervenire per integrare la relazione scritta il relatore,
senatore Stiffoni. Ne ha facoltaÁ.

STIFFONI, relatore. Signor Presidente, colleghi senatori, il dossier
Mitrokhin eÁ la fotografia di un'epoca e anche di un sistema di potere,
non solo di quello italiano, come si puoÁ immaginare, ma anche di quello
sovietico e della visione che l'Unione Sovietica aveva di noi negli anni
della Guerra fredda.

Con tempi contenuti eÁ giunto in Aula il provvedimento per l'istitu-
zione di una Commissione di inchiesta bicamerale sul «documento Impe-
dian», nome attribuito dai Servizi inglesi alle rivelazioni della spia del
KGB Mitrokhin, piuÁ comunemente noto come dossier Mitrokhin.

Il testo unificato proposto dalla Commissione ha tenuto conto delle
indicazioni contenute nelle singole proposte di legge (vedi articolo 1, con-
cernente gli obiettivi della Commissione di inchiesta).

Nell'analisi dei documenti che la Commissione esamineraÁ avranno
particolare rilevanza i tempi di acquisizione e la trasmissione dei mede-
simi dalla pubblica amministrazione (Servizi) al Governo, e da questi al
Parlamento.

Come molti colleghi ricorderanno, giaÁ nella precedente legislatura fu-
rono presentate delle iniziative legislative volte ad esaminare i contenuti
del documento Impedian, cioeÁ l'attivitaÁ e i contatti degli agenti del
KGB in Italia. Favorevoli all'istituzione di una Commissione-Comitato fu-
rono i Democratici di sinistra (su dichiarazione dell'allora segretario Wal-
ter Veltroni), i Popolari, Forza Italia, Alleanza Nazionale, il CCD, l'U-
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deur, la Lega Nord e i Comunisti italiani; contrari Lamberto Dini, ma non

tutti i «diniani», e Rifondazione comunista.

I problemi affrontati nella XIII legislatura riguardavano il raggio d'a-

zione della Commissione. Un punto, sollevato dal Capogruppo alla Ca-

mera di Forza Italia, Beppe Pisanu, fu che la Commissione avrebbe do-

vuto occuparsi anche dei fatti di Tangentopoli in quanto, come ebbe a di-

chiarare: «Tra le due materie vi eÁ una ben nota contiguitaÁ». Il centro-sini-

stra rispose che si sarebbe dovuto parlare delle manovre degli altri Servizi

segreti, CIA e Mossad in testa a tutti, come disse Clemente Mastella a

nome dell'Udeur. L'altra questione ± posta da Massimo D'Alema, ± fu

che la Commissione appariva come l'introduzione di un tribunale speciale.

A nostro giudizio risulta necessaria un'inchiesta parlamentare per

comprendere: in primo luogo, se le schede del «rapporto Impedian» ri-

guardanti il fronte italiano del KGB siano la totalitaÁ di quelle inviate da

Londra al SISMI tra il 1995 e il 1999.

Nel rapporto la Digos, dopo aver dichiarato che «il dossier eÁ auten-

tico», osserva che «in alcune parti il rapporto appare incompleto»; in se-

condo luogo, come molti cittadini italiani si resero disponibili a sostenere,

in un periodo storico ben determinato, diviso a blocchi, l'Unione Sovietica

a danno dell'Italia e dell'Alleanza della quale l'Italia era ed eÁ parte attiva.

Ricordo che tra il 10 e l'11 luglio 2001, a sei anni di distanza dalle

prime informazioni pervenute da Londra nell'aprile 1995 ± data resa nota

dall'onorevole Mattarella, all'epoca ministro delegato per le questioni ine-

renti le informazioni per la sicurezza nazionale, nell'audizione del 12 ot-

tobre 1999 innanzi al Comitato parlamentare per i servizi di informazione

e sicurezza e per il segreto di Stato ± eÁ stata diffusa la notizia che l'inchie-

sta della magistratura sul dossier ha stabilito la veridicitaÁ e l'attendibilitaÁ

delle rivelazioni del colonnello Mitrokhin circa l'attivitaÁ spionistica sovie-

tica in Italia e la partecipazione attiva di cittadini italiani a favore di

Mosca.

Le ultime informazioni rivelate da Mitrokhin sarebbero giunte al Si-

smi il 18 maggio 1999, in un periodo nel quale si sono succeduti tre Go-

verni, ossia i Governi Dini (dal 17 gennaio 1995 al 17 maggio 1996),

Prodi (dal 17 maggio 1996 al 9 ottobre 1998) e D'Alema (dal 21 ottobre

1998 al 18 dicembre 1999). La magistratura ha indagato non su tutte le

persone presenti nel dossier, di cui si conoscono i nomi e che sono vi-

venti, ma su venti di esse.

In merito alla tempistica con cui i documenti furono trasmessi da

Londra a Roma si osserva che: durante il Governo Dini (prima del 7 no-

vembre 1995) il numero dei rapporti pervenuti era di 80, dopo il 7 novem-

bre 1995 era 72, in totale 152; durante il Governo Prodi (prima del 30 ot-

tobre 1996) i rapporti pervenuti erano 23, dopo il 30 ottobre 1996 erano

61, per un totale di 84; durante il Governo D'Alema, dall'entrata in carica

(21 ottobre 1998) al 18 maggio 1999 i rapporti pervenuti da Londra fu-

rono 25.
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Si nota, quindi, che il 58 per cento dei rapporti pervenne durante il
Governo Dini, il 32 per cento durante il Governo Prodi ed il 10 per cento
durante il Governo D'Alema.

Il grado di collaborazione tra il Governo e le figure apicali dei Ser-
vizi di informazione e sicurezza, ovvero di comprensione da parte dei Ser-
vizi dell'ordinamento istituzionale-costituzionale dello Stato, lo si evince
dal fatto che il Sismi ritenne di informare il Governo alla fine del luglio
1999. In quel periodo i servizi di intelligence britannici avvisarono i col-
leghi italiani che era in corso la stesura del libro del colonnello Mitrokhin.
La pubblicazione, verso la fine di settembre, sarebbe stata accompagnata
da una conferenza stampa di presentazione, che sarebbe stata organizzata
presumibilmente verso il 20 settembre 1999.

Sotto il profilo di un maggior coordinamento con i lavori svolti du-
rante la precedente legislatura, si reputa utile, al fine di non duplicare o
perdere le informazioni ed il lavoro giaÁ svolto dalle Commissioni parla-
mentari, che l'istituenda Commissione d'inchiesta acquisisca quanto in
possesso, per la materia in esame, del Comitato per i servizi di informa-
zione e sicurezza e della Commissione stragi.

Per quanto riguarda la Commissione stragi, ricordo che il professor
Zaslavsky fu incaricato di assolvere un incarico di studio e di consulenza:
in primo luogo, per chiarire possibili collegamenti intercorsi nel dopo-
guerra tra terrorismo interno ed organizzazioni o gruppi di interesse stra-
nieri; in secondo luogo, per una lettura critica del volume «L'archivio Mi-
trokhin», con riferimento all'individuazione delle parti del libro che rive-
stono interesse per i lavori della Commissione.

Per l'espletamento dei compiti a lui affidati, il professor Zaslavsky fu
autorizzato a visionare tutti i documenti processuali riguardanti la cosid-
detta Gladio rossa, conservati presso la procura della Repubblica di
Roma; riguardante i finanziamenti del PCUS ai partiti comunisti dell'Oc-
cidente negli anni della Guerra fredda.

Passo a trattare del «documento Impedian».

Per coloro che non hanno seguito la vicenda nella sua interezza, ri-
cordo che il dossier Mitrokhin fu consegnato nel 1999 dalla procura di
Roma alla Commissione parlamentare stragi e reso immediatamente pub-
blico. Si tratta di una raccolta di schede, 645 pagine, contenenti informa-
zioni e circa trecento nomi di persone viventi o decedute.

Come ricorderete, l'azione di controspionaggio del Sismi, il servizio
segreto militare, si interruppe ufficialmente nei primi dieci giorni dell'ot-
tobre 1999, quando, con l'esplosione pubblica dell'esistenza del dossier e
lo scontro politico che ne seguõÁ, gli atti furono passati alla procura di
Roma. In questi casi, infatti, il servizio segreto deve sospendere le inda-
gini. Il caso Mitrokhin non era e non eÁ, infatti, un problema solo politico,
ma anche giudiziario.

I problemi politici preminenti furono: se il Sismi informoÁ corretta-
mente i Governi e, se sõÁ, quali furono le disposizioni date dai Governi;
che genere di accertamenti svolse il Sismi. Due questioni che possono es-
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sere capite solamente giungendo ad una ricostruzione della storia del dos-

sier Mitrokhin.

La storia inizioÁ nel marzo del 1995, quando una prima tranche del
dossier venne inviata dall'intelligence britannica al Sismi. Il 10 ottobre
dello stesso anno il Servizio informa il presidente del Consiglio dell'e-
poca, Lamberto Dini. E qua si pone un primo problema, cioeÁ se l'informa-
tiva fu adeguata, in quanto al Governo Dini venne sottoposto materiale giaÁ
selezionato dal Sismi: sette schede sulle circa ottanta fino ad allora perve-
nute da Londra.

Fu condotta insomma una selezione iniziale ed al Governo venne mo-
strato il materiale che il Servizio ritenne piuÁ significativo. La progressiva
selezione dei sospetti ha ristretto la rosa a venti nomi. Tutti gli altri, se-
condo il Servizio, non hanno commesso alcun reato. In tal caso, infatti,
sarebbe scattato l'obbligo di informare la magistratura.

Nel maggio 1996 si insedia il Governo Prodi, e l'intelligence britan-
nica continua ad inviare materiale tratto dagli scritti di Mitrokhin, che
giungono in Italia in ventisei invii. Le schede del KGB furono copiate pa-
zientemente fino al 1984 da Mitrokhin, ex archivista della Lubianka, che
le consegnoÁ nel 1992 ai Servizi britannici, i quali, infine, le inviarono in
Italia in varie tranche, fino al marzo 1999.

Ciascuna scheda contiene una serie di informazioni generali: data di
emissione, oggetto, fonte, data di aggiornamento delle informazioni, av-
vertenze - sempre le medesime - e note. Viene raccontato un fatto o si
descrive un personaggio, che puoÁ essere una spia, un informatore, stipen-
diato o no, un «coltivato», una «fonte confidenziale» o, addirittura, una
persona spiata dal KGB.

A titolo informativo si potrebbero citare alcuni nomi e incarichi rico-
perti, ma forse non eÁ il caso di farlo in questa sede. Mi limito a far pre-
sente che tra i «coltivati» vi erano giornalisti, taluni dirigenti delle ACLI,
docenti universitari, un prete giornalista, alcuni deputati del PSI, un ban-
chiere, un membro del Comitato centrale del PSI, un dirigente del PSIUP,
un funzionario del Ministero dell'interno, un segretario italiano della
NATO, due diplomatici, due imprenditori, eccetera. Tra le «fonti confi-
denziali» si potrebbero citare: giornalisti, generali, deputati del PSI e
del PCI, fotografi, un fisico, degli scrittori, un senatore del PSIUP, un do-
cente di chimica, un capo dell'ufficio stampa della DC...

PRESIDENTE. Senatore Stiffoni, se ci dice tutto eÁ inutile fare l'in-
chiesta. Ci lasci qualche sorpresa da scoprire! (Applausi dai Gruppi AN
e FI).

MALENTACCHI (Misto-RC). Anche percheÂ dovraÁ citarli per nome e
cognome. Non si puoÁ fare cosõÁ!

PRESIDENTE. Prosegua, senatore Stiffoni.
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STIFFONI, relatore. Sto spiegando per sommi capi il contenuto. Nel
campo dell'imprenditoria vengono citate aziende con una sostenuta attivitaÁ
di export.

Negli anni '70 il rapporto finanziario con Mosca si articola anche in
varie societaÁ commerciali partecipate del PCI, che hanno in Unione Sovie-
tica quote importanti del fatturato: «Distribuzioni di petrolio dall'URSS
all'Italia attraverso il gruppo Monti; acquisto di tre trasportatori di ammo-
niaca dalla societaÁ Efim-Breda; costruzione di alberghi in Urss; fornitura
di componenti atomiche; cooperazione ad ampio raggio con la societaÁ Fin-
meccanica».

Il servizio segreto sovietico in Italia con le sue sedi, o residenture,
era quindi presente ovunque in Italia, con contatti nella politica, nella pub-
blica amministrazione, nell'imprenditoria, nel giornalismo, nella Chiesa
(dalla lettura del dossier si scopre che nel 1980 la residenza del KGB
di Roma ha avuto l'ordine di considerare la «penetrazione del Vaticano»
un obiettivo prioritario).

Interesse del servizio di spionaggio sovietico era di poter essere a co-
noscenza di fatti, ma anche, in alcune situazioni soprattutto, di disinfor-
mare e condizionare; 23.300.000 dollari USA vennero versati dal 1970
al 1977 dai sovietici ai comunisti italiani, secondo quanto si ricava dalla
scheda del «rapporto Impedian» n. 122; quasi 4.000.000 di dollari USA
(scheda n. 126) tra il 1969 e il 1972 giunsero nelle casse del Partito so-
cialista di unitaÁ proletaria.

PRESIDENTE. Mi scusi, senatore, ma questo dovrebbe essere risul-
tanza del lavoro della Commissione di inchiesta. EÁ come fare il promo di
un film giallo e dire giaÁ chi eÁ il colpevole. Mi scusi, ma quelli saranno gli
obiettivi da raggiungere nell'inchiesta.

TURRONI (Verdi-U). Bravo Presidente!

STIFFONI, relatore. Passo alle conclusioni, saltando il resto.

Gli obiettivi della Commissione d'inchiesta sono esplicitati dall'arti-
colo 1. In sintesi, si intende: accertare la vericiditaÁ delle informazioni con-
tenute nel dossier Mitrorokin; conoscere l'attivitaÁ negli anni precedenti al
1999 fino ad oggi dei servizi di informazione e di sicurezza dello Stato
limitatamente ai contenuti del citato dossier; comprendere se fosse noto
alla Presidenza del Consiglio dei ministri, dalla quale dipendono funzio-
nalmente i Servizi italiani, l'esistenza di questa rete di intelligence del
KGB in Italia, ovvero anche il coinvolgimento diretto di politici e dipen-
denti della pubblica amministrazione.

La Commissione ha la possibilitaÁ di acquisire informazioni dal Sismi,
dal Sisde e dal Cesis e puoÁ eventualmente richiedere di acquisire docu-
menti in possesso di altri Governi. Il compito di questa Commissione,
in base al dettato del disegno di legge, dovrebbe concludersi entro 12
mesi. (Applausi dai Gruppi LNP, FI, CCD-CDU:BF e AN).
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PRESIDENTE. Mi scusi, senatore Stiffoni, se l'ho ricondotta entro i
limiti della sua relazione, ma la vedevo cosõÁ entusiasta da aver giaÁ intra-
preso anche l'attivitaÁ di indagine nel ruolo di relatore. E' giusto far par-
tecipare tutta l'Aula.

Dichiaro aperta la discussione generale.

EÁ iscritto a parlare il senatore Massimo Brutti. Ne ha facoltaÁ.

BRUTTI Massimo (DS-U). Signor Presidente, il dossier che fu in-
viato, a puntate, dal servizio segreto inglese tra il 1996 e il 1998, e che
riguardava le passate attivitaÁ del KGB in Italia, non contiene novitaÁ stori-
che; contiene una manciata di nomi, ma certo non un quadro delle vere
azioni di intelligence dell'Unione Sovietica e del KGB per quel che ri-
guarda l'Italia in quegli anni. Nonostante questa evidente parzialitaÁ della
documentazione a cui si riferisce la relazione che abbiamo ora ascoltato,
eÁ stata scatenata nel 1998 una tempesta politica e anche mediatica degna
di miglior causa.

Per la veritaÁ, leggendo quelle 161 schede non si sfugge all'impres-
sione di trovarsi di fronte ad una collezione di rapporti incompleti, monchi
ed approssimativi. Le cose piuÁ consistenti che legemmo allora, quando si
discusse di questo dossier, non sono nuove. C'eÁ tra l'altro la notizia dei
finanziamenti al Partito comunista italiano, ma essi erano giaÁ noti, e ri-
sulta confermato che fu Enrico Berlinguer ad interromperli.

Anche le carte che riguardano uomini politici e giornalisti svelano
davvero ben poco. Quale credito puoÁ avere un'indicazione sommaria di
contatti tenuti da rappresentanti del KGB con esponenti del mondo non
comunista per convincerli ad orientare l'opinione pubblica in senso filoso-
vietico? Davvero questo balenare di incontri, di persone coltivate (anche
quando in quello che scrivono o fanno non si vedono gli effetti della col-
tivazione, penso a due esempi che allora ci colpirono per la loro bizzarria:
Giuliano Zincone e Jas Gawronski), di nomi eÁ troppo poco per giustificare
gli stipendi percepiti dai funzionari di Mosca che operavano in Italia.

Questo eÁ il punto di partenza, queste sono le prime valutazioni che
noi possiamo formulare sulla base degli elementi resi pubblici allora, nel-
l'autunno del 1998. Tuttavia si chiede, e in linea di principio a me sembra
una richiesta del tutto normale in un sistema parlamentare, una Commis-
sione d'inchiesta su questo dossier, sul suo contenuto, sui fatti ai quali
esso fa riferimento.

Noi dobbiamo avere chiaro, signor Presidente, che questa Commis-
sione d'inchiesta saraÁ innanzitutto sull'intelligence italiana, sull'oggi, poi-
cheÂ la Commissione avrebbe come primo oggetto la verifica delle circo-
stanze e dei modi di acquisizione del dossier, anche al fine di determinare,
nei limiti del possibile, la corrispondenza dei documenti acquisiti dal Si-
smi con i documenti originari.

L'attivitaÁ d'inchiesta si svolgerebbe ancora sull'intelligence italiana
di oggi, poicheÂ altro oggetto del lavoro della Commissione sarebbe l'in-
sieme delle indagini che sono state svolte o che possono essere tuttora
in corso sul contenuto del dossier. Anche qui la Commissione d'inchiesta
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dovraÁ andare a frugare negli archivi dei Servizi, o meglio del servizio se-
greto militare; dovraÁ disporre audizioni dei vertici del servizio segreto mi-
litare e io credo anche dei funzionari che hanno trattato queste carte.

Inoltre, la Commissione d'inchiesta dovraÁ occuparsi delle attivitaÁ del-
l'intelligence italiana di ieri, individuando, mettendo a fuoco gli atteggia-
menti e le scelte dell'intelligence italiana riguardo alle attivitaÁ del KGB
fino all'inizio degli anni '90. In particolare richiamo a questo proposito
l'articolo 1, comma 2, punto m), del disegno di legge che stiamo discu-
tendo.

La Commissione d'inchiesta dovraÁ occuparsi dei risultati raggiunti
nella ricerca di armi ed apparati ricetrasmittenti, che si suppone siano stati
in qualche modo individuati e si ritiene fossero connessi alle attivitaÁ del
KGB. Anche in questo caso, a chi ci si dovraÁ rivolgere per individuare
se vi sono stati risultati, se sono state svolte attivitaÁ di ricerca su un
aspetto cosõÁ delicato e con quale esito, anche sotto il profilo giudiziario?
Ci si dovraÁ rivolgere agli organi di polizia; si dovranno chiedere atti alle
autoritaÁ giudiziarie per quello che riguarda procedimenti svolti su questa
materia, ma soprattutto ci si dovraÁ, ancora una volta, rivolgere all'intelli-
gence italiana.

Anche laddove la Commissione dovesse occuparsi delle attivitaÁ
svolte dal KGB di allora, dei finanziamenti da parte del KGB di allora,
a chi dovraÁ chiedere? Quali funzionari dovranno essere convocati? Quale
struttura dovraÁ essere incalzata e sollecitata? Ancora una volta l'intelli-
gence italiana, il servizio segreto militare italiano.

Vorrei che nella definizione dei compiti della Commissione si sgom-
brasse fin dall'inizio il campo da un atteggiamento di sospetto nei con-
fronti dei comportamenti del Sismi in questi anni recenti e con riferimento
al cosiddetto dossier Mitrokhin.

Da parte nostra vi eÁ in questo una preoccupazione e un richiamo al
riconoscimento, che noi consideriamo doveroso, di una correttezza nel
modo di agire del Sismi quale noi lo abbiamo percepito attraverso cioÁ
che risultava alla Commissione stragi e che eÁ risultato al Parlamento negli
anni che vanno dal 1996 al 1998.

Se l'attuale maggioranza ha motivo di ritenere che vi furono compor-
tamenti scorretti lo dica e, mi auguro, che i colleghi che sostengono questa
tesi siano anche in grado di dimostrarla. Noi in questo momento, sulla
base di cioÁ che sappiamo, non possiamo che ritenere infondata e ingiusta
quest'accusa al nostro servizio segreto militare. Vedremo se emergeranno
ulteriori elementi.

Personalmente, ritengo che sarebbe avventato un atteggiamento pre-
concetto di sospetto da parte della maggioranza, o, addirittura, da parte
di esponenti dell'attuale Governo. Se tutto questo eÁ vero, se si vuole
dare il via qui ad una inchiesta parlamentare che si rivolgeraÁ prevalente-
mente all'intelligence italiana e ai suoi comportamenti, pongo una do-
manda, che eÁ poi quella che noi abbiamo presente nel valutare la proposta
di istituire la Commissione di inchiesta e che ci induce in sede di voto alla
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scelta di una decisione non favorevole nei confronti dell'istituzione di
questa Commissione di inchiesta.

Allo stato attuale dei rapporti politici e guardando al modo in cui
queste proposte di inchiesta parlamentare vengono avanti, vi sono oggi
le condizioni per procedere con serenitaÁ, senza preconcette distinzioni
tra una posizione della maggioranza e una posizione dell'opposizione, al-
l'indagine sul contesto degli avvenimenti e dei rapporti politici in cui si
verificoÁ ampiamente il fenomeno di finanziamenti esteri ai partiti politici
italiani? Vi sono le condizioni per procedere con serenitaÁ ed assieme, in
Parlamento, ad una riflessione e ad un'analisi che vada al di laÁ delle con-
trapposizioni politiche e della propaganda sul ruolo dei servizi di informa-
zione e sicurezza stranieri in rapporto alle vicende politiche italiane?

Ci sono documenti e alcuni di questi provengono dall'intelligence

statunitense, cioeÁ, da un ordinamento democratico nel quale, a differenza
che nell'ordinamento italiano, il segreto di Stato eÁ temporaneo e quindi,
ad una certa distanza di tempo, si ha la possibilitaÁ di conoscere i docu-
menti dell'intelligence. C'eÁ una storiografia che si fonda su questi docu-
menti e che ha messo a fuoco la rete di rapporti, di intrecci che conduce
ad una presenza dei servizi segreti di Paesi stranieri sulla scena politica
italiana ed anche al fenomeno dei finanziamenti provenienti da questi ser-
vizi stranieri.

L'indagine su questo contesto eÁ possibile, si eÁ giaÁ svolta e si svolge
in sede storiografica, certo non vorremmo che essa divenisse terreno per
scorribande propagandistiche. La maggioranza vuole questa Commissione,
la vuole limitata soltanto ad un aspetto: la presenza del KGB in Italia; la
vuole limitata ad una documentazione che parte da nomi di persone che
naturalmente, percheÂ eÁ ovvio che sia cosõÁ, non hanno a che fare con il Par-
tito comunista di allora e che sono, in gran parte, persone perbene, men-
zionate in questo rapporto senza che vi sia alcun fondamento alla tesi che
fossero effettivamente stipendiate, sovvenzionate, circuite dal servizio se-
greto sovietico.

La maggioranza vuole questo, vuole limitare soltanto a questa inda-
gine l'analisi di quegli anni; rifiuta un'indagine a tutto campo che con-
senta, in una sede parlamentare, di storicizzare quelle vicende. La maggio-
ranza eÁ in grado di ottenere questo obiettivo e di realizzarlo.

Non crediamo vi siano le condizioni per una serena collaborazione
nello svolgimento di questo lavoro. Naturalmente manderemo i nostri par-
lamentari in Commissione a tenere gli occhi aperti, a leggere le carte; a
costruire, nei limiti delle loro competenze e capacitaÁ, un vero e proprio
sbarramento alla propaganda che giaÁ si affaccia nelle formulazioni pro-
grammatiche e nelle interpretazioni che la maggioranza formula della fun-
zione e degli obiettivi di questa Commissione parlamentare.

Mi auguro che nel lavoro concreto quelle tesi propagandistiche ed ac-
cuse possano essere messe da parte e superate e che si possa produrre un
risultato utile. Le condizioni di partenza, peroÁ, a nostro giudizio, non sono
sufficienti. Per questo motivo non voteremo a favore del disegno di legge,
con l'impegno, se l'istituzione della Commissione parlamentare andraÁ in
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porto, come io credo, di mettere a fuoco i fatti; di contribuire a smontare
le tesi propagandistiche ed, invece, a ricercare la veritaÁ su quegli anni in
tutte le direzioni.

Consentitemi di fare un cenno alla nostra posizione, di parte: la sini-
stra italiana oggi ha tutte le carte in regola, gli strumenti culturali, la forza
della propria coscienza democratica, libera e matura per contribuire ±
credo in modo insostituibile ± ad un'indagine e ad un accertamento della
veritaÁ sugli anni '50 e '60, sugli anni della Guerra fredda, delle interfe-
renze straniere nella politica italiana; su anni nei quali, al di laÁ dei retro-
scena di questo retrobottega della democrazia, rappresentato dalle attivitaÁ,
dalle manovre e talvolta dagli intrighi dei Servizi segreti, furono presenti
le forze fondamentali della democrazia italiana. Le cito per nome: la De-
mocrazia cristiana, i Partiti comunista, socialista, repubblicano, liberale e
socialdemocratico che garantirono la tenuta e la continuitaÁ della democra-
zia nel nostro Paese; che garantirono la difesa delle libertaÁ e delle istitu-
zioni democratiche contro interferenze straniere dell'una e dell'altra parte.

Questa eÁ la veritaÁ per la quale lavoreremo e che intendiamo mettere a
fuoco. Consideriamo per quello che sono ± cioeÁ pura propaganda ± le de-
monizzazioni di quel passato che abbiamo letto, le interpretazioni a senso
unico; le smonteremo una ad una dall'interno della Commissione parla-
mentare, se istituita, e lo faremo in piena libertaÁ e serenitaÁ. Crediamo,
quindi, di poter dare un contributo in questo senso; la Commissione par-
lamentare non ci spaventa percheÂ non abbiamo code di paglia, ma essa
nasce un po' male.

Questo eÁ il motivo per cui non faremo nostra la proposta della mag-
gioranza, giaÁ corredata da un insieme di interpretazioni a senso unico,
come abbiamo avuto modo di sentire nella relazione, peraltro interessante
e curata, che peroÁ ha un che di unilaterale, che ci fa giaÁ capire il lavoro da
svolgere ed i termini di un confronto al quale ci accingiamo avendo chiaro
che il risultato ± se lavoreremo bene come ci impegniamo a fare ± puoÁ,
comunque, essere di accertamento, sia pure relativo, di alcuni fatti avve-
nuti.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Marino. Stante la sua
assenza, si intende abbia rinunziato ad intervenire.

EÁ iscritto a parlare il senatore Eufemi. Ne ha facoltaÁ.

EUFEMI (CCD-CDU:BF). Signor Presidente, signor Ministro, onore-
voli colleghi, prendiamo atto con soddisfazione della sollecitudine con la
quale i disegni di legge relativi all'istituzione di una Commissione parla-
mentare di inchiesta sull'attivitaÁ del KGB in Italia pervengono all'esame
dell'Aula dopo una approfondita discussione presso la Commissione affari
costituzionali.

In linea generale devo rilevare che le Commissioni di inchiesta sono
normalmente di iniziativa delle opposizioni in quanto la maggioranza ed il
Governo, che ne eÁ l'espressione, dispongono di altri strumenti di indagine
e di verifica.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 16 ±

92ã Seduta (pomerid.) 13 Dicembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



Devo anche ricordare che la proposta oggi al nostro esame eÁ stata giaÁ
avanzata nella passata legislatura dalla opposizione dell'epoca. La propo-
sta non ebbe seguito per gli ostacoli frapposti dalla sinistra che non volle
fare chiarezza in una cosõÁ delicata questione che ha interessato i rapporti
politici di un lungo periodo della nostra storia. Anche se oggi le ideologie
cui si ispirava la classe politica della sinistra sono state totalmente revisio-
nate, si rende pur necessario fare chiarezza, non per spirito di riafferma-
zione dei valori che sono fondanti della nostra democrazia, ma esclusiva-
mente per fornire un contributo alla veritaÁ storica.

Non si tratta di una anomalia istituzionale, come eÁ stato rilevato an-
che ieri in occasione del dibattito sull'istituzione della Commissione d'in-
chiesta sull'affare Telekom-Serbia, che contraddistingue questa legislatura
e il sistema di democrazia parlamentare.

La maggioranza attuale realizza o cerca di realizzare cioÁ che l'attuale
opposizione, quando era maggioranza, ha impedito, bloccandone l'iter

parlamentare con ogni mezzo regolamentare. Oggi vi sono le condizioni
per procedere.

La Commissione, in coerenza con il dettato costituzionale, viene isti-
tuita ai sensi dell'articolo 82, giaÁ 78 nel progetto della Assemblea costi-
tuente. A tal proposito ricordo che il presidente della «Commissione dei
75», Ruini, nel riferire all'Assemblea costituente su tale articolo, ebbe
cura di riaffermare che la norma voleva porre il Parlamento nelle condi-
zioni di poter accertare veritaÁ e fare chiarezza su episodi e circostanze
di rilevanza fondamentale per la vita della Repubblica.

Non eÁ vero, affermava il presidente Ruini, che nelle Commissioni di
inchiesta manchino le garanzie tipiche delle indagini giudiziarie dalle
quali differiscono proprio percheÂ queste non si concludono con un prov-
vedimento, ma traggono soltanto conclusioni politiche dopo una accurata
raccolta di elementi e di fatti a cui contribuiscono tutte le forze politiche
rappresentate in Parlamento.

Il presidente Ruini rilevava infine che non vi eÁ niente di straordinario
che si includa questa norma nella Costituzione, in modo da poter superare
difficoltaÁ e che, quando si tratti di poteri giudiziari, si debba ricorrere ad
una legge per attribuire ad altri organi dello Stato ± nel caso il Parlamento
± ampi poteri di indagine.

Apprezziamo il fatto che il progetto di legge all'attenzione dell'As-
semblea recepisca molte delle indicazioni del disegno di legge n. 54 di
iniziativa del CCD-CDU, di cui sono primo firmatario, in particolare rela-
tivamente ad alcuni aspetti che riteniamo fondamentali, quali i finanzia-
menti diretti e indiretti ad organi di informazione che hanno portato avanti
una campagna di controinformazione negli anni scorsi; il legame tra ope-
razioni commerciali e finanziarie con l'Est europeo come strumento di fi-
nanziamento illecito al di fuori di ogni controllo; i risultati della ricerca di
materiale bellico e apparati di ricetrasmissione connessi all'attivitaÁ del
KGB, che presupponevano l'esistenza di una rete militare sovversiva.

CioÁ consentiraÁ di portare un tassello di veritaÁ sulla storia del Paese di
questi ultimi cinquant'anni, anche rispetto a Tangentopoli, quel vasto fe-
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nomeno sinteticamente identificato rispetto al quale il Paese attende una
ricostruzione completa ed esaustiva.

Le finalitaÁ della Commissione d'inchiesta sono elencate all'articolo 1
del testo unificato proposto dalla Commissione affari costituzionali. Si
vuole qui ribadire che va preliminarmente accertata la veridicitaÁ, l'affida-
bilitaÁ delle notizie contenute nel dossier Mitrokhin. Altro punto essenziale
che si ritiene di sottolineare eÁ la necessitaÁ di conoscere quando e con quali
modalitaÁ il Governo fu informato del dossier. EÁ un fatto di rilevanza po-
litica anche per dissipare dubbi che hanno formato oggetto di satira poli-
tica nei confronti dell'allora Presidente del Consiglio, il quale reagõÁ certa-
mente in maniera scomposta.

Con l'articolo 3 vengono conferiti alla Commissione i poteri dell'au-
toritaÁ giudiziaria, con il qualificante elemento aggiuntivo che alla Com-
missione non possono essere opposti il segreto di Stato e il segreto d'uf-
ficio.

Si prende atto che l'opposizione, in sede di Commissione, ha di fatto
consentito l'iniziativa, anche se non possono condividersi gli emendamenti
proposti che sono finalizzati ad estendere l'oggetto dell'indagine su altri
fatti, come per esempio sull'organizzazione denominata Gladio.

Il tentativo di inserire tale questione, cosõÁ come emerge negli emen-
damenti presentati, appare strumentale all'allargamento delle indagini ri-
spetto ad una finalitaÁ precisa, ad un fatto specifico documentato da un
dossier che tutte le Cancellerie europee, venutene in possesso, hanno fatto
oggetto di indagine e di iniziativa in altri Paesi al fine di fare chiarezza.

Dopo aver ascoltato le considerazioni del senatore Brutti, penso che
egli abbia manifestato troppe certezze. Noi esprimiamo qualche dubbio in
piuÁ e qualche certezza in meno. Il senatore Brutti ha affermato, per esem-
pio, che i finanziamenti al PCI erano stati rilevati anche dall'onorevole
Berlinguer. Vorremmo sommessamente ricordare che la lotta all'autono-
mia socialista ± lo dice una persona che non eÁ mai stata socialista e
non appartiene a quell'area ± derivava anche dall'affrancamento socialista
e craxiano dai finanziamenti dell'Est. Tra la questione morale sollevata
dall'onorevole Berlinguer negli anni '70 e l'amnistia intervenuta nel
1989 vi eÁ un buco nero.

Noi riteniamo che si debba sviluppare, come ha ricordato il relatore
Stiffoni, la foto di un'epoca, affincheÂ non rimanga un rullino fotografico
di archivio. Non bisogna avere paura della veritaÁ e il nostro non eÁ un at-
teggiamento avventato, non eÁ un'azione propagandistica di cui oggi non
abbiamo certamente bisogno.

Non bisogna aver paura di sviluppare fotografie se queste sono utili
alla ricerca della veritaÁ che il Paese chiede, vuole, esige. (Applausi dai

Gruppi FI e AN).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Turroni. Ne ha facoltaÁ.

TURRONI (Verdi-U). Signor Presidente, credevo di essere il solo ad
avere indossato per l'occasione una cravatta di colore rosso, considerato il
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tema che stiamo trattando, ma vedo che altri colleghi hanno condiviso tale
scelta.

PRESIDENTE. Non l'avraÁ mica ricevuta per posta, senatore Turroni?

TURRONI (Verdi-U). No, Presidente.

Noi Verdi non siamo contrari ad una Commissione d'inchiesta, per-
cheÂ non siamo mai stati contrari all'istituzione di Commissioni d'inchie-
sta. Devo dire anche che non abbiamo mai avuto finanziamenti che pro-
venissero da Paesi stranieri (Commenti del senatore MagnalboÁ), neÂ ab-
biamo fatto ricorso alle tangenti per la nostra attivitaÁ politica; neanche
per 200 milioni. Lo dico qui per chi si eÁ accontentato di somme modeste.

Noi Verdi abbiamo compiuto un errore nella legislatura di Tangento-
poli, un errore veniale certamente dovuto alla sorpresa, ma anche all'ine-
sperienza, quando, in occasione del famoso discorso di Craxi sul finanzia-
mento alla politica attraverso le tangenti, non ci alzammo in piedi percheÂ
noi non avevamo mai fatto ricorso a questi mezzi per fare politica.

Dicevo che non siamo contrari a questa Commissione d'inchiesta,
peroÁ, dato che siamo dei garantisti veri e non secondo le stagioni, i mo-
menti, le opportunitaÁ, le convenienze, vorremmo che venisse verificato
± ed eÁ in questo senso che vanno i nostri emendamenti ± se vi sono stati
dei fatti illeciti che hanno provocato danni al nostro Paese, se vi sono cit-
tadini responsabili di azioni contrarie all'interesse del nostro Paese che fa-
cendo questo hanno violato le nostre leggi.

Sono convinto che se andiamo a ricercare, certamente vi possono es-
sere stati tanti uomini della sinistra ad interloquire con il KGB, ma imma-
gino che questo stesso organismo avesse interesse ad acquistare informa-
zioni, a consolidare rapporti con «spioni» che dovevano raccontare cosa
succedeva nel nostro Paese, andando certamente a ricercarli anche fra co-
loro che, militando direttamente nel campo avverso oppure lavorando in
luoghi sensibili, avevano accesso diretto ad altre informazioni rispetto a
quelle che potevano venire da chi era collocato per cultura e per tradizione
politica nella sinistra.

Il via libera a questa Commissione d'inchiesta bicamerale avverraÁ at-
traverso un disegno di legge che prevede un'indagine parlamentare ad am-
pio spettro, ben al di laÁ dell'attendibilitaÁ dell'elenco Impedian, anche se
ancora ± lo voglio dire ± non si comprende bene come il Parlamento ita-
liano possa essere in condizione di dire legittimamente se siano vere o
meno carte scritte da un transfuga del KGB, passate ai Servizi segreti
di un altro Paese europeo, e da questi trasmesse al nostro.

Tra i compiti che il disegno di legge assegna all'inchiesta c'eÁ quello
di accertare le attivitaÁ di finanziamento diretto o indiretto del KGB a par-
titi politici italiani, correnti di partito, organi di informazione in Italia;
cosa giusta se bilanciata da analoghe indagini sui finanziamenti prove-
nienti ± secondo noi ± da altre fonti, da altri Servizi segreti.

Bisogna poi vigilare come l'espressione «organi di informazione»
venga intesa. Il relatore, senatore Stiffoni, ha detto che la Commissione
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potraÁ indagare su eventuali attivitaÁ spionistiche svolte da giornalisti, diret-
tori, societaÁ specializzate in pubbliche relazioni.

L'inchiesta eÁ mirata anche ai settori della pubblica amministrazione.
Qui appare paradossale e anche incostituzionale la norma in esame quando
recita che la Commissione deve accertare quale sia la posizione attual-
mente ricoperta dai soggetti menzionati dal dossier, percheÂ «attualmente»
noi dobbiamo valutare quando i reati sono stati eventualmente commessi,
chi li ha commessi, non le posizioni che oggi occupano questi signori.

Un altro dei compiti della Commissione parlamentare saraÁ quello di
accertare se vi furono complicitaÁ, protezioni, coperture di natura politica o
da parte della pubblica amministrazione sull'attivitaÁ del KGB in Italia.

Il disegno di legge prevede un'inchiesta rapida. La cosa eÁ positiva
anche per evitare il ripetersi dello spettacolo di Commissioni che dibat-
tono per decenni su eventi forse importanti ma certo lontanissimi, tirando
fuori a rate presunti scoop utilizzabili esclusivamente a fini di politica in-
terna. Tuttavia non si capisce come si possano in cosõÁ poco tempo conva-
lidare centinaia di schede personali, copiate clandestinamente nel corso
degli anni, senza possibilitaÁ di riscontro diretto.

PoicheÂ la veritaÁ non va nascosta, sembra che debba essere messo in
risalto che autorevoli osservatori indipendenti o esperti della materia
hanno giudicato il contenuto del dossier privo di novitaÁ eclatanti o di ele-
menti significativi. Semmai esso ha suscitato interrogativi sulla sua vali-
ditaÁ, sulla sua attendibilitaÁ e serietaÁ. Contiene anche affermazioni rilevanti
ai fini della sicurezza dello Stato, notizie in larga parte relative a fatti giaÁ
conosciuti e, a volte, perfino giaÁ giudicati dalla magistratura. Si occupa
dei fatti personali delle persone.

Si faccia, quindi, la Commissione, ma ± secondo noi ± deve essere
compiuta un'indagine ben piuÁ seria ed ampia, dal momento che non si ca-
pisce come una Commissione possa sindacare gli atti posti in essere da
Paesi esteri. Questa Commissione avrebbe potuto riguardare anche il
fronte dei finanziamenti giunti dall'Unione Sovietica, comunque paralleli
a quelli che venivano da altri partiti e da altri Paesi.

Si eÁ parlato di soggetti, di partiti e di persone a servizio di interessi
antinazionali. Si eÁ detto di fatti che hanno minacciato la stessa esistenza
del sistema democratico. EÁ , quindi, opportuno restringere a questi fatti il
campo di indagine della Commissione, evitando che essa interferisca
con i fatti privati, le libere opinioni dei cittadini e cercando anche di
non gettare al vento un'occasione di riflessione storica.

Vedete, non si puoÁ ± l'ho detto all'inizio ± essere garantisti a senso
unico, quando fa comodo, ed essere magari nelle stesse ore ± mi si passi il
termine ± forcaioli.

Se pensiamo che all'articolo 1, lettera b), si dice: «se le informazioni
sulle persone citate nel dossier Mitrokhin erano giaÁ note», dobbiamo sa-
pere ± per esempio ± quali sono queste informazioni e che cosa riguar-
dano; dobbiamo chiederci, se siamo davvero garantisti, se eÁ proprio di
questo che ci vogliamo occupare.
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Sono in possesso di una scheda che riguarda un ambasciatore che ha
ricoperto diversi incarichi. Ebbene, in essa si raccontano le sue vicende
sentimentali, i rapporti che ha intrattenuto con gentili signore di facili co-
stumi di altri Paesi. Domando se eÁ di questo che ci dobbiamo occupare,
cosõÁ come di altre vicende di identica natura che hanno interessato altri
soggetti e delle modalitaÁ con cui avveniva l'adescamento.

Non credo che questi siano i fatti che devono essere sottoposti alla
nostra attenzione, neÂ tanto meno ci possiamo occupare, insieme alle bal-
lerine, delle questioni che riguardano oggi lo stato attuale di tali persone,
quindi la loro vita, l'attivitaÁ che stanno svolgendo, il loro status e via di-
cendo.

EÁ per questo che noi, pur manifestando come Verdi la nostra non
contrarietaÁ all'istituzione della Commissione, attraverso gli emendamenti
che abbiamo presentato abbiamo cercato da una parte di restringere il
campo e, dall'altra, di precisare quali sono gli ambiti in cui l'inchiesta
debba essere svolta, andando a colpire le irregolaritaÁ e le violazioni della
legge ed eliminando i riferimenti alla vita privata dei cittadini, a questioni
riguardanti informazioni su persone che magari possono essere del tutto
incolpevolmente citate all'interno del dossier.

Ci aspettiamo che le nostre posizioni, che ± come ho giaÁ detto ± non
sono tese a nascondere alcuno scheletro, percheÂ non ci sono nei nostri ar-
madi ± lo possiamo dire con orgoglio ± vengano ascoltate da chi si pro-
fessa garantista in ogni circostanza. Occorre limitare in questo modo i
compiti ed i poteri della Commissione senza andare ad interferire con la
vita privata dei cittadini, colpendo ed indagando su tutte le violazioni
che riguardano il nostro ordinamento e gli interessi del nostro Paese.

PRESIDENTE. Prima di dare la parola al senatore Malentacchi, co-
munico all'Assemblea che i lavori saranno organizzati nel modo seguente:
si procederaÁ, nella seduta odierna, a concludere la discussione generale dei
disegni di legge in titolo e si rinvieraÁ il seguito del loro esame ad altra
seduta, per far sõÁ che il Ministro possa replicare in un'Aula in cui sia pre-
sente un maggior numero di senatori rispetto al momento attuale.

Propongo quindi di continuare la discussione generale, arrivare alla
sua conclusione e poi rinviare la trattazione di questo disegno di legge.
(Commenti del senatore Brutti Massimo). Senatore Brutti, eÁ brutto doverlo
dire (mi scusi il gioco di parole), peroÁ purtroppo le nostre discussioni ge-
nerali, anche quando non si svolgono il giovedõÁ pomeriggio, si tengono in
queste stesse condizioni. Quindi sarebbe meglio rivedere i nostri lavori,
proprio percheÂ eÁ poco bello vedere un'Aula cosõÁ frequentata.

EÁ iscritto a parlare il senatore Malentacchi. Ne ha facoltaÁ.

MALENTACCHI (Misto-RC). Signor Presidente, signor Ministro,
colleghe e colleghi senatori, alla nostra attenzione giungono i disegni di
legge di iniziativa dei senatori Eufemi ed altri, dei senatori Stiffoni ed altri
e dei senatori Schifani ed altri, riguardanti l'attivitaÁ del KGB in Italia e sui
finanziamenti illeciti provenienti da Paesi dell'Est europeo.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 21 ±

92ã Seduta (pomerid.) 13 Dicembre 2001Assemblea - Resoconto stenografico



Mai cosõÁ tanto zelo si eÁ tradotto in un nulla di fatto, stante la rela-
zione presentata a suo tempo ± marzo 2000 ± dal Comitato parlamentare
per i servizi di informazione e sicurezza e sul segreto di Stato sull'attivitaÁ
svolta dai Servizi medesimi in ordine alla cosiddetta documentazione Mi-
trokhin.

Il tanto decantato uragano di rivelazioni, che avrebbero riscritto la
storia del dopoguerra italiano, che avrebbero inchiodato il Partito comuni-
sta italiano ai suoi crimini e misfatti, che avrebbero svelato la natura spio-
nistica e filosovietica del lavoro di uomini come Lelio Basso e Francesco
De Martino, si eÁ dissolto nel nulla.

Il COPACO, presieduto allora dall'onorevole Frattini (che ci onora
oggi della sua presenza), nel portare a compimento il lavoro di indagine
sentenzioÁ, con la propria relazione onesta, burocratica, che, se pur in pre-
senza delle consuete zone d'ombra che perimetrano ogni azione dei Ser-
vizi segreti, quelle sconvolgenti pagine, confezionate tra le bancarelle di
Mosca e i laboratori di Sua MaestaÁ britannica, quei documenti ad orolo-
geria, pronti ad esplodere sulla scena politica, erano carta straccia, patac-
che.

Il Comitato parlamentare stesso disse che le condizioni e le valuta-
zioni del Sismi hanno considerato i rapporti trasmessi inidonei a costituire
e a concorrere a costruire la notitia criminis per sottoporli al vaglio della
magistratura.

Allo stesso modo, emerse la non rilevanza delle informazioni ricevute
ai fini della sicurezza dello Stato, come ebbi a dire nell'intervento alla Ca-
mera dei deputati in quella occasione.

Se vogliamo essere seri, signor Presidente, dobbiamo rilevare come le
notizie contenute nelle schede inviate dal Servizio inglese fossero datate e
con esiti, emersi dai riscontri, in gran parte modesti.

Pertanto, sulla base di tali informazioni, si eÁ dato vita ad una campa-
gna storiografica sommaria, legata a sensazionalismo attraverso rimasugli
da magazzino del KGB, come in questo caso, o, in altri casi, messi in
piedi da altrettanti Servizi segreti, magari italiani!

In veritaÁ, signor Presidente, dobbiamo essere seri, se vogliamo parlare
di storia, degli accadimenti del secolo appena trascorso, nel quale ± non
sfugge a nessuno ± vi sono stati rapporti tra grandi potenze, scontri e in-
contri ai quali hanno partecipato uomini di diverse parti politiche. CioÁ che
eÁ proprio del Novecento eÁ che dagli anni Venti in poi ebbe luogo un con-
flitto decisivo tra due aree politiche, quella che era stata definita dell'Oc-
cidente capitalistico e quella definita dell'Est comunista, certamente por-
tatrici di idee di societaÁ radicalmente diverse e, comunque, ancorate in
tutti i Paesi d'Europa: questa eÁ in parte la storia. EÁ stato un conflitto
che ha determinato Stati, politiche, partiti, culture e vite.

Attraverso un'imponente campagna di stampa, si eÁ tentato il processo
al Partito comunista italiano, il Partito che ha rappresentato ± eÁ bene ricor-
darlo ± per milioni di persone la lotta al nazifascismo, la ricostruzione del-
l'Italia postfascista, ma anche un originale laboratorio, per certi versi ere-
tico e lontano da quello dell'Unione sovietica.
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Ho giaÁ avuto modo di dirlo in altre occasioni parlamentari: a fronte
di bufale vere e proprie, negli scorsi mesi eÁ risaltato il vero movente del-
l'affare Mitrokhin, cari colleghi. Questa eÁ la veritaÁ, l'intenzione di incri-
minare il Partito comunista italiano. Si vuole chiudere un ciclo di lotte,
di conflitti sociali, di attivazione delle speranze.

EÁ emerso nitido e solitario il movente vero dell'affaire: l'incrimina-
zione del comunismo italiano con la ricerca collegata di sconfessioni, con-
danne ed abiure. E fin qui nulla di speciale: il maccartismo eÁ un fiore dal
profumo antico, e in veritaÁ fece anche di peggio, percheÂ ci fu chi si am-
mazzoÁ o ci perse il pane.

Come ho detto prima, negli scorsi mesi eÁ emerso il vero movente del-
l'affare Mitrokhin, quello di incriminare il Partito comunista italiano. La
storia dei comunisti non puoÁ e non deve essere manipolata; lo affermiamo
noi che avvertiamo la necessitaÁ e l'urgenza di una rifondazione teorica e
pratica di quella tradizione. Ci siamo trovati di fronte ad ulteriori azioni di
revisionismo storico, e a queste come ad altre risponderemo con forza.

Ma non si tratta solo di questo: eÁ in atto il tentativo di sradicare dalla
memoria del nostro Paese la praticabilitaÁ della trasformazione sociale. Ma
eÁ anche vero che dal 1995, a partire dall'inizio dell'invio delle schede, il
giudizio sulle stesse a settembre del 1999 non poteva che essersi giaÁ co-
stituito, e allora proprio da queste considerazioni e dalla volontaÁ da piuÁ
parti sostenuta, di istituire una Commissione di inchiesta parte il nostro
giudizio su un'operazione di tipo prettamente politico che, basata sul
nulla, puntava in concreto all'estraneazione dalla politica e dalla parteci-
pazione di massa di lavoratori, di giovani e di donne, per affermare l'inu-
tilitaÁ della lotta alla globalizzazione e al liberismo. In sostanza, si eÁ rile-
vata l'inutilitaÁ di aver montato un caso, che poi si eÁ sgonfiato da solo.

Signor Presidente, colleghi DS, devo ammettere, ripensando alla pro-
fonditaÁ e alla tragicitaÁ della rottura consumatasi con la svolta della Bolo-
gnina e lo scioglimento del Partito comunista italiano, che allora non era
prevedibile uno sviluppo cosõÁ accelerato della deriva moderata e centrista
degli eredi diretti di quella svolta. Nel frattempo, abbiamo assistito al
compimento definitivo di quella scelta, con l'approdo ad una forma di an-
ticomunismo democratico, emerso nell'atteggiamento assunto appunto sul
dossier Mitrokhin e sullo scandalo gestito come tale dai servizi segreti so-
vietici. A noi pare che la volontaÁ di richiedere l'istituzione di una Com-
missione d'inchiesta appaia poco seria e poggi su basi poco credibili.
Da qui nasce la contrarietaÁ di Rifondazione comunista.

Inoltre, la non utilitaÁ dell'istituzione della Commissione medesima
potrebbe riscontrarsi nel fatto che nella passata legislatura la Commissione
stragi fu interessata al caso; semmai potrebbe essere utile invece richie-
dere che tale Commissione venga istituita anche in questa legislatura,
non dimenticando che il popolo italiano attende ancora risposte alle tante
e inquietanti domande che nascono dalle stragi impunite, che sono state ±
queste sõÁ ± realmente compiute nel nostro Paese, per le quali le inchieste
della magistratura hanno messo in luce pesanti responsabilitaÁ dei servizi
segreti italiani e americani.
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Riteniamo, quindi, che non abbia senso istituire un'altra Commis-
sione, trattandosi di polemica politica di stampo elettorale, di pura propa-
ganda. Soprattutto non aveva e non ha senso continuare a voler mistificare
la realtaÁ a proposito del finanziamento ventilato piuÁ di una volta. Credo,
circa la storia dei finanziamenti al Partito comunista italiano, che le veritaÁ
siano oramai venute alla luce. Vi eÁ poi un rapporto di Zaslavsky che eÁ
stato fornito alla Commissione stragi, per cui anch'esso non eÁ da accer-
tare. Penso che si vogliano soltanto far camminare fantasmi.

Saranno quindi credibili i colleghi che hanno proposto questa Com-
missione d'inchiesta? Quando chiederanno di desecretare il materiale
che gli Stati Uniti d'America tengono ancora cosõÁ segreto, quando vor-
ranno indagare sul ruolo che la CIA ha avuto nelle stragi in questo Paese,
allora forse saranno credibili.

Dico questo percheÂ, come Rifondazione Comunista, non abbiamo
nulla da temere. Il dossier Mitrokhin, sbeffeggiato negli altri Paesi euro-
pei, trova in Italia inspiegabilmente un terreno di coltura e insospettata
fertilitaÁ.

Noi non ci stiamo e Rifondazione Comunista per questo motivo, al
momento opportuno, voteraÁ contro il provvedimento in esame.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore MagnalboÁ. Ne ha fa-
coltaÁ.

MAGNALBOÁ (AN). Caro illustre Presidente, io penso che come
prima cosa bisogneraÁ mettere dei cavalli di Frisia attorno al Palazzo,
non per evitare che entrino le masse, ma per fare in modo che i senatori
non escano. Questo saraÁ il primo provvedimento da adottare.

Comunque, per svilire questa vicenda, il senatore Turroni, con la sua
solita e simpatica foga, ha voluto ricondurre il tutto nell'ambito di una
faccenda grigio-rosa, con belle signore, non facendo altro che fare riferi-
mento ad espedienti e strumenti storici usati in ogni tempo da ogni po-
tenza del mondo. Ma non eÁ cosõÁ: Mitrokhin non riguarda solo inquietanti
signore, ma una delle pagine piuÁ buie di tutto il 900. CioÁ percheÂ spie, fi-
libustieri, briganti, faccendieri di ogni tipo hanno ruotato attorno a questo
particolare mondo.

Sono state messe in vendita notizie vere e false in danno dello Stato,
sono stati finanziati partiti, organizzazioni, cooperative e singole persone.
EÁ stata finanziata anche una nomenclatura. (Commenti del senatore Brutti

Massimo). Sono stati venduti al nemico progetti industriali di ogni tipo,
come a Mestre e a Venezia, e l'elenco Mitrokhin eÁ ampio ma non eÁ an-
cora completo.

Io sono d'accordo con il senatore Brutti quando afferma che alcune
persone vi sono state inserite e forse non c'entravano nulla; sono delle vit-
time, ma questo fa parte di tutto un gioco, un meccanismo e un procedere
ben noti.

Tutto questo passato scompare di fronte ai drammi, alla violenza e
alle vicende che oggi stiamo vivendo, quindi tutto diventa relativo; vi-
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cende che riguardano fenomeni ancora peggiori, come il riciclaggio, la
tratta delle persone, degli esseri umani, le falsificazioni, le grosse centrali
che operano indisturbate in tutto il mondo.

Alla luce di questo, tutto va riequilibrato, ma appare provocatorio l'e-
mendamento presentato dall'amico senatore Cavallaro quando, estendendo
il campo, pare voglia aprire un processo a tutta l'umanitaÁ. Leggete questo
emendamento: se noi prevediamo un'indagine in questo modo, facciamo
un processo e un'istruttoria che non ha senso e non ha confini.

Io credo che bisogna ritornare sulla giusta strada. In base alle consi-
derazioni svolte, bisogna capire quello che veramente eÁ successo per un
motivo solo, senza voler perseguitare nessuno e senza voler perseguire
fini particolari: per porre una bella pietra sopra una vicenda che indubbia-
mente va chiarita. Quindi, in base a questo principio che ritengo equili-
brato, annuncio che il Gruppo Alleanza Nazionale si appresteraÁ a dare
il proprio parere favorevole a questa indagine.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Dini. Ne ha facoltaÁ.

DINI (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevoli senatori, avendo
ascoltato le dichiarazioni del senatore Stiffoni sui fatti inerenti al dossier
Mitrokhin nelle quali egli si eÁ rifatto anche al periodo 1995-1996, in cui
ho avuto l'onore di guidare il Governo, desidero affermare che personal-
mente saroÁ ben lieto di testimoniare davanti all'eventuale Commissione di
inchiesta parlamentare, se verraÁ costituita.

Per quanto riguarda il mio voto, saraÁ quello deciso dal Gruppo della
Margherita, al quale appartengo.

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Villone. Ne ha facoltaÁ.

VILLONE (DS-U). Signor Presidente, come veniva ricordato anche
poco fa in quest'Aula, noi non abbiamo inteso in alcun modo ostacolare
il percorso di formazione di questa Commissione di inchiesta e la sua isti-
tuzione. Se avessimo voluto l'avremmo fatto.

Lo abbiamo fatto, con qualche efficacia, su altre scelte del Governo,
scelte di indirizzo politico che non abbiamo condiviso. In questo caso non
l'abbiamo fatto semplicemente percheÂ non abbiamo ritenuto che la que-
stione arrivasse ad un livello di rilevanza adeguato a meritare un nostro
particolare impegno in quel senso.

Noi saremo, peroÁ, contrari all'istituzione di questa Commissione per-
cheÂ riteniamo di rinvenire negli argomenti e nelle formulazioni testuali in-
tenzioni, motivazioni e obiettivi che ci sembrano non giaÁ pericolosi per
noi, percheÂ francamente non ce ne curiamo, ma pericolosi in termini ge-
nerali.

Un'inchiesta parlamentare, questa credo sia la premessa da conside-
rare, eÁ come tutti gli strumenti parlamentari, uno strumento messo nelle
mani della maggioranza. CosõÁ eÁ nel nostro sistema anche se non lo eÁ ne-
cessariamente; abbiamo valutato proposte di innovazione in senso diverso
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ma allo stato attuale, secondo il sistema vigente, eÁ cosõÁ sia per quanto ri-
guarda la costituzione della Commissione sia per quanto riguarda la ge-
stione della stessa. L'assunto di fondo eÁ che non possa e non debba essere
utilizzata strumentalmente e per motivi politici che rilevino nel rapporto
tra maggioranza ed opposizione.

Se non si mantiene questo assunto, la prospettiva saraÁ quella di tro-
varsi di fronte a raffiche di inchiesta ad ogni cambio di maggioranza, non
giaÁ su questioni di pubblico interesse (come prevede l'articolo 82 della
Costituzione), ma su presunte pecche, magagne, punti deboli dell'ex mag-
gioranza con l'evidente intento di sminuirne, per cosõÁ dire, la capacitaÁ di
competere sul piano della politica.

Qui, forse piuÁ che altrove, si applica la regola aurea del sistema par-
lamentare e, soprattutto, dei sistemi parlamentari fondati sul principio del-
l'alternanza che eÁ quello secondo cui la maggioranza di oggi, che domani
o dopodomani fatalmente saraÁ opposizione percheÂ questo eÁ il principio,
non faccia quello che non vorrebbe veder fare all'opposizione di oggi
quando fatalmente domani o dopodomani saraÁ maggioranza. Se non si ac-
cetta questo principio, il sistema non tiene.

Questa eÁ la storia dei sistemi parlamentari e su questo si costruiscono
le prassi, le convenzioni, i comportamenti che danno, al di laÁ delle norme
scritte, equilibrio al sistema. Sembra di vedere che qualche tentazione in
quel senso ci sia. EÁ un'inchiesta su un mondo che praticamente non esiste
piuÁ; su un dossier che non ha ricevuto alcuna credibilitaÁ nell'intera Eu-
ropa.

Come diceva prima un collega, sono state condotte indagini ma nes-
suna ha portato ad alcun risultato. EÁ vero che in vari Paesi europei sono
state svolte attivitaÁ di verifica, ma in nessuno di questi si eÁ attivato un
meccanismo del peso e del rilievo istituzionale, della sacralitaÁ di una
Commissione parlamentare d'inchiesta, il cui scopo eÁ quello di scoprire,
per una parte, elementi ben noti; per un'altra, elementi accertabili, con
normale attivitaÁ ispettiva per via amministrativa, con strumenti di cui la
stessa maggioranza dispone e, quindi, della cui effettivitaÁ non avrebbe mo-
tivo di dubitare.

EÁ un'inchiesta evidentemente unilaterale, percheÂ, come altri colleghi
ricordavano, certamente il perverso fenomeno del finanziamento ai partiti
politici non ha colpito certo nella storia del nostro Paese questo o quel
partito soltanto ma il sistema dei partiti. Allo stesso tempo tutti sappiamo
che non giaÁ uno ma molti servizi segreti di Paesi anche occidentali sono
stati coinvolti.

Su questo tema riteniamo, quindi, fondamentale che se questa eÁ ma-
teria storica andrebbe lasciata agli storici; se eÁ di rilievo penale andrebbe
lasciata ai magistrati; se eÁ materia politico-amministrativa esistono nor-
mali strumenti efficaci per operare tutti gli accertamenti necessari.

Per questo riteniamo la scelta del ricorso all'articolo 82 imprudente
poicheÂ si presta ad utilizzazioni strumentali e, quindi, potenzialmente pro-
voca guasti di sistema. Per questo non abbiamo inteso porre ostacoli e la-
sciamo la scelta nella piena responsabilitaÁ della maggioranza. Avvertiamo,
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peroÁ, intenzioni, motivazioni ed obiettivi che consideriamo pericolosi per
il nostro sistema per cui vigileremo percheÂ nella gestione della Commis-
sione questi timori non abbiano a realizzarsi. (Applausi dal Gruppo

DS-U).

PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Guzzanti. Ne ha fa-
coltaÁ.

GUZZANTI (FI). Signor Presidente, onorevole Ministro, colleghi, il
fatto che siamo circa venti conferisce all'Assemblea un'aura piuÁ intima,
non necessariamente cosõÁ inutile come qualcuno ha detto; forse cosõÁ le pa-
role arrivano piuÁ nette e chiare.

Ho ascoltato con grande interesse quello che si eÁ detto finora. Inter-
vengo, signor Presidente, per due motivi: il primo eÁ dovuto al fatto che ±
come molti membri dell'Assemblea ± sono senatore soltanto da pochi
mesi, ma svolgo l'attivitaÁ di giornalista da ben quarant'anni. Come tale
ed operando nel campo dell'informazione e dei media, nella vicenda del
dossier Mitrokhin ho avuto una certa parte e anche una certa responsabi-
litaÁ; ho sempre visto ± e l'ho scritto ± con interesse e piacere l'istituzione
di una Commissione d'inchiesta.

A tale proposito, preciso che sono di principio favorevole all'istitu-
zione di Commissioni d'inchiesta al fine di accertare ovunque e sempre
la veritaÁ, senza mai cercare veritaÁ di parte; quelle che fanno comodo ad
una parte e scomodo ad un'altra, come del resto eÁ stata buona abitudine
sia del Parlamento della Repubblica nella sua storia, sia del giornalismo
da cui provengo.

Ricordo, per esempio, di essermi occupato per decenni delle male-
fatte della CIA, dei servizi segreti occidentali; quando dagli Stati Uniti
nel 1976 arrivoÁ il materiale della Commissione Pike noi giornalisti ed il
Parlamento di allora ci scatenammo su questo punto.

Abbiamo sostenuto, supportando come si suole dire oggi con un an-
glicismo, l'inchiesta del giudice Salvini che ha apportato delle novitaÁ im-
portanti anche nell'inchiesta su Piazza Fontana rispetto alla quale egli ri-
conosce la presenza di agenti americani. EÁ una notizia che ovviamente do-
vraÁ essere accertata in dibattimento. Queste notizie le ho scritte e non le
dico certo ora per comoditaÁ di simmetria dialettica. Sono uno di quelli che
esultano quando la veritaÁ esce fuori e penso che la veritaÁ sia sempre una
cosa buona e l'occultamento della veritaÁ sia sempre una cosa cattiva.

Al di laÁ delle molteplici obiezioni, ho ascoltato con particolare inte-
resse sia l'intervento del senatore Brutti, con i timori che possono essere
insiti nell'ipotesi della istituzione di questa Commissione Mitrokhin, che
quello del senatore Villone e di altri.

Quando il senatore Brutti sostiene che bisognerebbe allargare la ri-
cerca della veritaÁ a tutti gli altri campi e settori, mi trovo d'accordissimo
con lui. Si potranno adottare tutti gli strumenti possibili, peroÁ adesso ci
troviamo effettivamente ad affrontare un tema originale e nuovo.
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Se eÁ vero che tutti ci siamo dedicati ± il Parlamento, la magistratura e
i giornalisti ± alle malefatte della CIA, tanto per mettere sotto un cappello
le deviazioni dei servizi segreti stranieri e italiani ± anche quelli deviati ±
di cui enormi faldoni riempiono gli archivi dei giornali, delle Commis-
sioni parlamentari d'inchiesta e delle stanze della magistratura inquirente
e giudicante, eÁ anche ovvio che alcune obiezioni sarebbero state poste nei
termini in cui oggi sono state poste.

Ovviamente a partire dalla mia esperienza di persona che si eÁ occu-
pata di tale vicenda al di fuori di quest'Aula, vorrei ricordare brevemente
come eÁ nata la vicenda, proprio per comoditaÁ del lavoro che la Commis-
sione saraÁ poi chiamata a svolgere, nella speranza che essa possa costituire
uno strumento, un'occasione di ricerca di veritaÁ comuni senza per questo
cadere sotto la mannaia di ipotesi, di ricatti o di sospetti incrociati.

Il caso Mitrokhin nasce con una notizia di agenzia secondo la quale
l'autore inglese Christopher Andrew, sia esperto di spionaggio sovietico ±
e autore di vari libri ± che esimio docente di storia, avrebbe presentato un
nuovo libro sul dossier Mitrokhin. La presentazione avvenne poi a Berlino
e ad essa parteciparono alcuni giornalisti. Seguirono delle anticipazioni
che uscirono anche sui giornali italiani e che furono considerate una sorta
di minutaglia alla quale molti degli intervenuti hanno fatto riferimento.

Si ironizzoÁ molto su questo signor Mitrokhin e sulle sue cartacce che
arrivarono agli inglesi percheÂ gli americani, alle quali furono inizialmente
offerte, non ne capirono l'importanza. Si trattava di un pacco di foglietti
nei quali per anni egli aveva trascritto a mano una serie di informazioni.
In pratica, nell'ambito del suo lavoro di archivista in un ufficio, aveva
dato vita ad una sorta di assicurazione personale ± che non so che qualitaÁ
di vita gli abbia poi assicurato ± che consisteva nello scrivere una serie di
dati su foglietti che, dopo essere stati chiusi all'interno di bottiglie usate
del latte, venivano messi sotto l'impiantito di una casa di campagna in at-
tesa di essere raccolti al momento opportuno. Ricordo che anche molti dei
nomi italiani risultavano storpiati.

Quando questo signore arrivoÁ in Svezia, gli inglesi lo presero sul se-
rio e lo custodirono. Non eÁ banale cronaca, ma un fatto importante che
conferisce legittimitaÁ al tema di cui stiamo parlando. Il materiale e l'uomo
furono custoditi per alcuni anni dai servizi segreti britannici, i quali tra-
smisero poi a tutti i Paesi interessati, tra cui l'Italia, non giaÁ le cartuccelle
del transfuga Mitrokhin, bensõÁ le schede del servizio di Sua MaestaÁ britan-
nica, verificate una per una nel corso di investigazioni. Si tratta quindi di
carte provenienti da un Governo e non da un oscuro trafficante di notizie.

CioÁ che colpõÁ molti giornalisti fu che le carte, giunte in Italia, furono
immediatamente sepolte dal silenzio. Ci trovammo in pochi a sollevare un
polverone, a suscitare un clamore tale da indurre il Presidente del Consi-
glio dell'epoca a rimettere gli atti di cui disponeva alla Commissione
stragi. La vicenda ha poi seguito il corso che conoscete e che non ripeteroÁ.

Per la prima volta nella storia del nostro Paese ci troviamo di fronte
all'altra faccia della luna. La faccia della luna che riguarda l'Occidente eÁ
stata esplorata molto ± e vogliamo esplorarla ulteriormente ± mentre non
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avevamo mai avuto sottomano ipotetico materiale proveniente dall'altra
parte del conflitto Est-Ovest, che potesse offrire alcuni sprazzi, piccole il-
luminazioni su cioÁ che accadeva nel nostro Paese sotto il coordinamento
della potenza straniera Unione Sovietica.

L'obiezione secondo cui anche altri erano pagati dallo straniero non eÁ
pertinente: la CIA eÁ un servizio segreto amico, siamo alleati degli Stati
Uniti, insieme ai quali del resto il precedente Governo di centro-sinistra
ha fatto la guerra.

Un conto eÁ lavorare con spirito collaborativo con il servizio segreto
di una potenza amica, di cui si eÁ alleati, un conto eÁ lavorare per la potenza
che costituisce l'ipotetico nemico. Posso ammettere che tale questione sia
da consegnare agli storici, mentre non credo che sia da consegnare agli
storici la fattualitaÁ del dossier Mitrokhin. Vorremmo forse consegnare
agli storici la vicenda di Ustica, affermando che si tratta di una vecchia
storia di venti anni fa, oppure le stragi di piazza Fontana e dell'Italicus?
No, siamo tutti d'accordo sul fatto che non saremo mai soddisfatti fincheÂ
non saraÁ trovata la veritaÁ.

Senatore Brutti, l'ipotesi che la Commissione possa essere uno stru-
mento di anticomunismo o, come disse l'onorevole D'Alema, una sorta di
tribunale speciale, eÁ smentita dallo stesso dossier Mitrokhin. Provengo dal
partito socialista e nel dossier Mitrokhin, nell'ipotesi in cui quelle carte
siano esatte, ho trovato purtroppo nomi di persone a me carissime con
cui ho lavorato per anni; apprendere che figuravano nel dossier ha susci-
tato in me grande impressione. CioÁ per dire che la maggior parte di quel
fascicolo non riguarda i comunisti, la gente del PCI, bensõÁ socialisti,
psiuppini, democristiani e funzionari. La focalizzazione sul Partito comu-
nista non esiste.

BRUTTI Massimo (DS-U). Mentre alcuni nomi sono verosimili, ve
ne sono altri che colpiscono per inverosimiglianza. Su questo siamo d'ac-
cordo?

PRESIDENTE. Colleghi, anche se siamo pochi, non si puoÁ trasfor-
mare la discussione in un dialogo a due.

GUZZANTI (FI). Siamo pochi, ma l'atmosfera eÁ piuÁ costruttiva.

Trovo che l'occasione che questa Commissione d'inchiesta offre non
sia di guerra civile, di scontro, di arroventamento degli animi e di uso im-
proprio di un'arma storica a fini politici (anche se naturalmente questo
puoÁ accadere); non eÁ nelle intenzioni dei proponenti e certamente non eÁ
nelle intenzioni di una parte politica che chiede semplicemente che anche
questa parte di veritaÁ sia svelata.

Badate bene che se noi non sappiamo praticamente nulla della storia
della Gladio rossa, che eÁ emersa ad un certo punto, i cui faldoni credo
siano nelle stanze del giudice Ionta, e sono una quantitaÁ enorme di cui
si sa pochissimo, se non apriamo degli sportelli di veritaÁ su quella parte,
perdiamo la possibilitaÁ di una visione tridimensionale, cioeÁ a due occhi, di
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tutto cioÁ che eÁ accaduto in Italia. Infatti, non possiamo certamente preten-
dere che tutto quanto eÁ accaduto di misterioso, di tragico, di orrendo, di
schifoso, di sotterraneo, di occulto, di sanguinario e di impunito in Italia
sia tutto imputabile soltanto ad un coacervo di neonazisti, agenti della
CIA, loschi mestatori che stanno tutti da una parte. Questo sarebbe sem-
plicemente grottesco, tant'eÁ che sappiamo che eÁ falso.

Oggi noi possiamo lavorare per aprire una finestra di veritaÁ (questo eÁ
il mio auspicio; ripeto che seguito a pensare e a ragionare con l'animo di
uno che per una vita ha cercato di servire i lettori, cioeÁ coloro i quali vo-
gliono sapere), dunque non solo eÁ bene che questa Commissione d'inchie-
sta sia istituita, ma sarebbe bene che se ne facessero anche altre.

Secondo me, ad esempio, eÁ stato un errore non istituire nuovamente
la Commissione stragi, riprendendo il materiale rimasto inerte dopo tanto
lavoro, come se questo non fosse stato fatto. Credo invece che quella parte
di lavoro meriterebbe di essere portata a conclusione.

Comunque, credo che la Commissione Mitrokhin abbia tutte le pos-
sibilitaÁ di riscontrare uno spirito di onestaÁ e di inchiesta, al di laÁ della
maggioranza e della minoranza; negli Stati Uniti d'America non eÁ la mag-
gioranza o la minoranza che impone le Commissioni d'inchiesta, percheÂ
esse vengono istituite su fatti di particolare gravitaÁ.

Questi fatti su cui la Commissione dovraÁ indagare sono di particolare
gravitaÁ, percheÂ dobbiamo andare a vedere alle fonti se tutto cioÁ che da
queste eÁ arrivato ha seguõÁto poi un itinerario che possiamo giudicare suf-
ficiente o insufficiente, corretto o scorretto, senza per questo aprire un
processo al Sismi.

Senatore Brutti, nessuno pensa di fare dei processi o delle liste di
proscrizione, neÂ inaugurare un costume secondo cui l'attuale maggioranza
processa la maggioranza della volta scorsa aprendo cosõÁ ± come diceva il
senatore Villone ± l'ipotesi che al prossimo giro, ove ci fosse un nuovo
cambio tra maggioranza e minoranza, si rifaccia il processo.

Sarebbe una partita altrettanto sciocca ± scusatemi se lo dico ± di
quella che facciamo in quest'Aula su questa maledizione della verifica
del numero legale, unico Parlamento al mondo in cui paradossalmente
un gruppo di persone che sta seduto sugli scranni si daÁ per assente, mentre
un gruppo di persone che non c'eÁ si daÁ per presente! (Applausi dai Gruppi

FI, LNP e CCD-CDU:BF). E' una cosa che non ha alcun senso, ma su
questo ci dilaniamo, ci insultiamo e appena varcata la soglia di quest'Aula
ci facciamo mille sorrisi e prendiamo il caffeÁ insieme.

Chiedo scusa se mi sono un po' dilungato. Concludo il mio inter-
vento dicendo che l'occasione offerta dall'approvazione di questa legge
e della Commissione che presumibilmente ± spero ± verraÁ istituita non
sia un ulteriore fattore di guerra civile all'interno di questo Parlamento,
ma tutto il contrario: la possibilitaÁ di cercare e di trovare insieme la veritaÁ,
senza fare sconti e senza guardare in faccia a nessuno, senza temere in
alcun modo che la veritaÁ possa far male. La veritaÁ ± secondo me ± fa sem-
pre bene. (Applausi dai Gruppi FI, LNP e CCD-CDU:BF. Congratula-

zioni).
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PRESIDENTE. EÁ iscritto a parlare il senatore Dalla Chiesa. Ne ha
facoltaÁ.

DALLA CHIESA (Mar-DL-U). Signor Presidente, onorevoli colleghi,
credo che l'intervento del senatore Guzzanti, per tanti aspetti condivisibile
e arguto, aiuti a rendere questa discussione meno aspra rispetto ai toni che
poteva assumere in partenza.

Il Gruppo della Margherita dichiara il proprio consenso all'istituzione
della Commissione; detto questo, peroÁ, probabilmente eÁ utile offrire al-
cune valutazioni complementari rispetto a quelle che sono state giaÁ espo-
ste da altri colleghi dell'opposizione.

Diciamo di sõÁ all'istituzione della Commissione per la ragione illu-
strata dal collega Guzzanti: non possono mai esserci dei motivi pregiudi-
ziali per chiedere di non istituire una Commissione d'inchiesta su un fatto
che sembra rilevante ad una quota significativa del Parlamento. A mio
giudizio, questo deve essere un principio da osservare in ogni momento.

Penso che il collega Guzzanti mi consenta di affermare che non si
tratta di un problema che presenta le stesse caratteristiche della strage
di Piazza Fontana o del disastro di Ustica, dove vi sono dei delitti concreti
che hanno prodotto la perdita della vita di persone per le quali eÁ stata inu-
tilmente chiesta giustizia, in modo diretto e specifico, ai nostri tribunali.

Mi sembra che, nel caso in esame, ci troviamo piuÁ che altro davanti
ad un problema storico, di riscrittura della storia; mi chiedo, peroÁ, se il
dossier a nome Mitrokhin che ci eÁ stato trasmesso ci aiuti a riscrivere
in modo significativo la nostra storia. Quel dossier riporta fatti che giaÁ co-
noscevamo nei loro profili, percheÂ facevano parte del patrimonio della
cultura comune, almeno da parte di coloro che non sono affetti da una
miopia ideologica.

Si sapeva di un mondo diviso in due; si conoscevano quali finanzia-
menti affluivano ad una parte del mondo politico e quali all'altra parte;
quali erano i Servizi di informazione con i quali si cercava di inquinare
la soliditaÁ o la stabilitaÁ del campo avversario; sapevamo che questo, per
un certo periodo del nostro secolo, era avvenuto nella storia d'Europa e
dell'Italia, posta al confine tra l'Europa occidentale e l'Europa comunista.

Ci possono essere certamente dei nomi, delle contingenze, degli av-
venimenti particolari, come quelli in precedenza ricordati dal senatore
Turroni. Non credo che ci interessi tanto avventurarci nella ricostruzione
di quegli avvenimenti, delle biografie del diplomatico, del generale o an-
che del giornalista che magari non eÁ piuÁ in condizione di potersi difen-
dere.

Non mi sembra che possano scaturire novitaÁ rilevanti per quanto ri-
guarda il profilo di alcuni esponenti della nostra attuale classe dirigente.
Potrebbe essere un'altra motivazione capire come un leader politico abbia
potuto fare le sue fortune avendo magari alle spalle un retroterra ambiguo
e forse anche antipatriottico di alleanze e di informazioni. Ma neanche
questo eÁ il problema di oggi.
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Non solo non riscriviamo la storia, ma non abbiamo informazioni
particolarmente importanti per quanto riguarda la nostra attualitaÁ nono-
stante ci siano radici nel passato remoto. Quindi, consideriamo un pro-
blema di terzo, quarto livello (nel senso che sta al di sotto e non al di so-
pra) per quel che riguarda la passione propria di un Parlamento, che eÁ un
organo istituzionale ma anche politico, conoscere in modo piuÁ dettagliato
la storia del Paese e quella dei partiti.

Non partirei davvero da cioÁ se dovessi porre delle curiositaÁ ancora
insoddisfatte sulla nostra storia politica, sulla storia delle nostre leadership

e dei nostri partiti, aggiungendo le insidie giaÁ ricordate: andare a finire in
qualche angolo un po' fetido dell'attivitaÁ dei Servizi di informazione, ap-
passionarsi a temi che ci porterebbero anche lontano dal punto di vista
della nostra etica pubblica nello svolgimento delle nostre funzioni istitu-
zionali.

Tuttavia, c'eÁ una quota rilevante del Parlamento che chiede di proce-
dere a questa inchiesta. Il dato fattuale eÁ emerso ed eÁ stato accolto dai
mezzi di informazione con un certo rilievo. Possiamo non essere d'ac-
cordo sulla sua utilitaÁ, ma crediamo che una Commissione d'inchiesta
che viene reclamata da piuÁ tempo non possa trovare una barriera da parte
di un partito all'interno di questo Parlamento.

Ritengo che la veritaÁ non debba mai fare paura a nessuno e dunque,
ogni volta che viene richiesto un suo accertamento, vorrei che non ci fosse
mai una mano che si alza in Parlamento per reclamare che la veritaÁ non si
faccia.

Come Gruppo della Margherita (ma credo che questo valga anche per
il centro-sinistra), non abbiamo sicuramente degli interessi da difendere o
qualcosa da temere; anzi, in modo esemplare il presidente Dini prima ha
richiesto di essere ascoltato da questa Commissione, nel momento in cui ±
come pensiamo tutti ± dovesse costituirsi.

Noi dunque siamo favorevoli alla sua istituzione. Ci lavoreremo e lo
faremo nel migliore dei modi affincheÂ il di piuÁ di conoscenza che puoÁ ve-
nire da questa Commissione venga fuori. Credo vi sia una certa ingenuitaÁ
se qualcuno lo pensa, ma io ritengo che alla fine siano molto pochi ±
come ha espresso con molta chiarezza il collega Guzzanti ± coloro che
possono ragionevolmente pensare di utilizzare questa Commissione contro
un partito politico in particolare. Le storie delle spie spaziano a tutto
campo, a 360 gradi e sarebbe anche incongruo che la potenza sovietica,
per spiare l'Italia, si avvalesse soltanto dei filosovietici.

Non credo, quindi, che questa Commissione possa essere usata nel
senso che ho delineato invece che per raggiungere una maggiore cono-
scenza; e, se qualcosa in piuÁ si puoÁ conoscere, noi daremo il nostro ap-
porto e ci auguriamo che in futuro uno stesso atteggiamento, di fronte a
problemi che magari riterremo piuÁ rilevanti, venga assunto dalla generalitaÁ
del Parlamento. (Applausi della senatrice Donati e del senatore Guzzanti).

PRESIDENTE. Dichiaro chiusa la discussione generale.
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Senza entrare nel merito, ovviamente, dell'intervento politico del col-
lega Guzzanti, credo che la sua affermazione relativa agli assenti che ri-
sultano presenti e, viceversa, ai presenti che risultano assenti debba far ri-
flettere il Consiglio di Presidenza e la Giunta per il Regolamento nel
senso di adeguare il nostro Regolamento che mi sembra, francamente,
un po' datato.

Come preannunciato, rinvio il seguito della discussione dei disegni di
legge in titolo ad altra seduta.

Mozioni e interrogazioni, annunzio

PRESIDENTE. Comunico che sono pervenute alla Presidenza una
mozione e interrogazioni, pubblicate nell'allegato B al Resoconto della se-
duta odierna.

Ordine del giorno
per la seduta di venerdõÁ 14 dicembre 2001

PRESIDENTE. Il Senato torneraÁ a riunirsi in seduta pubblica domani,
venerdõÁ 14 dicembre, alle ore 9,30, con il seguente ordine del giorno:

I. Interpellanze e interrogazioni.

II. Interpellanza n. 96 dei senatori Angius ed altri ± con procedimento ab-
breviato ai sensi dell'articolo 156-bis del Regolamento ± relativa ad
incarichi ricoperti dal Ministro per la funzione pubblica.

La seduta eÁ tolta (ore 18,38).

Licenziato per la composizione e la stampa dall'Ufficio dei Resoconti parlamentari alle ore 21,45
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Allegato A

MOZIONE SUL CASO DELLA BAMBINA RINCHIUSA NELL'AM-
BASCIATA ITALIANA AD ALGERI

(1-00042) (28 novembre 2001)

Approvata con un emendamento

DATO, DENTAMARO, ACCIARINI, D'IPPOLITO, PILONI, MA-
GISTRELLI, SOLIANI, THALER AUSSERHOFER, BOLDI, BIAN-
CONI, FRANCO Vittoria, DONATI, DE PETRIS, BAIO DOSSI, TOIA,
MANIERI, STANISCI, SODANO Calogero, LAURO, LIGUORI. ± Il Se-
nato,

premesso:

che la storia della piccola Meriem sta scuotendo l'opinione pub-
blica internazionale: 5 anni, figlia di un algerino e di una italiana, Meriem
vive dal giugno del 2000 segregata nell'ambasciata italiana ad Algeri con
la madre;

che la bambina era stata rapita nel marzo del 1999 dal padre, Ah-
med Tayeb Errhaami, che con uno stratagemma era riuscito a portare ad
Algeri Meriem;

che nel luglio del 1999 la madre di Meriem, Michela Silvestri, vo-
lava ad Algeri, veniva «tenuta in ostaggio» dalla famiglia del marito per
quasi un anno e le veniva impedito di tornare in Italia;

che nel giugno del 2000 Francesco Bellotti, nonno materno di Me-
riem, si recava in Algeria e riusciva, con un blitz, a portare figlia e nipote
nell'ambasciata italiana;

che in passato il Tayeb era stato arrestato in Algeria, con l'accusa
di aver accoltellato una persona, ed anche in Italia eÁ stato fermato otto
volte per vari reati;

che oggi la bambina vive in ambasciata ad Algeri, non va a scuola,
non ha compagni della sua etaÁ con i quali giocare;

che Meriem non eÁ la sola che vive questa situazione di cosõÁ pro-
fondo disagio: sono oltre 250 i bambini contesi tra coppie di nazionalitaÁ,
religione e etnie diverse ± spesso vittime di sequestri da parte del padre o
della madre ± a dimostrazione di un fenomeno che ha subito una crescita
esponenziale negli ultimi due anni, se si considera che i casi noti alla fine
del 1998 erano poco piuÁ di 70;

che dalle numerose vicende di sottrazione internazionale di minori
emerge l'improcrastinabilitaÁ di individuare ed adottare strumenti interna-
zionali che consentano una effettiva tutela dell'esercizio dei diritti dei mi-
nori illecitamente condotti oltre le frontiere dello Stato di residenza abi-
tuale;
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che la Convenzione sui diritti del fanciullo, al cui spirito devono
uniformarsi i legislatori di tutti gli Stati per elaborare norme che preve-
dano la reale protezione dell'interesse del minore, di cui si eÁ celebrato
il 20 novembre del 1999 il decimo anniversario, eÁ stata ratificata anche
dai paesi islamici, ma la quasi totalitaÁ di essi ritiene che il trattato non
induca automaticamente nell'ordinamento interno le modifiche necessarie
per la realizzazione dei diritti dei minori;

che l'Italia ha ratificato, con legge n. 64 del 15 gennaio 1994, la
Convenzione di Lussemburgo del 20 maggio 1980, in materia di ricono-
scimento internazionale delle decisioni riguardanti l'affidamento dei mi-
nori, in virtuÁ della quale gli Stati aderenti si sono impegnati a dare esecu-
zione alle sentenze di affidamento, ma non a quelle che siano tali da cau-
sare un grave pregiudizio al minore;

che l'Italia ha altresõÁ ratificato, con la medesima legge, la Conven-
zione dell'Aja del 25 ottobre 1980, in materia di sottrazione internazionale
dei minori, che nessun paese islamico ha ratificato, fatta eccezione della
Turchia, la cui ratifica eÁ avvenuta nel 1998, a seguito dell'avviato pro-
cesso di integrazione europea;

che alcuni Paesi hanno individuato tra le misure da realizzare per
prevenire fenomeni di sottrazione internazionale anche l'applicazione,
nelle leggi sull'immigrazione, della cosiddetta clausola di gradimento,
che vieta l'ingresso nel proprio Paese a quei cittadini che provengono
da Stati che non abbiano ratificato Convenzioni internazionali in materia
di minori;

che con il Piano d'azione a favore dell'infanzia e dell'adolescenza
il Governo si impone di rendere piuÁ incisiva e coerente con la Conven-
zione di New York la legislazione di tutela nei confronti dei minori e
piuÁ adeguate le strutture chiamate ad applicare i diritti riconosciuti dei
bambini;

che non si puoÁ ignorare che i maggiori problemi sino ad oggi in-
dividuati sono dovuti non soltanto alle pur obiettive differenze esistenti fra
ordinamenti giuridici, ma anche ± e non da ultima ± alla scarsa collabo-
razione fra gli organi giudiziari degli Stati coinvolti, troppo spesso restii
ad attribuire efficacia nel proprio territorio a provvedimenti di custodia
dei minori emanati da un altro Paese estero;

che parimenti si deve riconoscere che a causa della mancanza di
uno strumento giuridico internazionale da far valere, con riferimento
alla materia in esame, nei rapporti con i Paesi islamici, la soluzione dei
problemi connessi allo spostamento transfrontaliero della prole eÁ delegata
alla sola litigiositaÁ dei genitori;

che l'articolo 11 della Convenzione di New York impone agli Stati
l'obbligo di adottare provvedimenti per impedire gli spostamenti ed i non
ritorni illeciti di fanciulli all'estero. A tal fine gli Stati devono favorire la
conclusione di accordi bilaterali o multilaterali o l'adesione ad accordi esi-
stenti;
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che il medesimo principio eÁ ulteriormente rafforzato dall'articolo
35 che impone agli Stati di adottare ogni provvedimento nazionale, bila-
terale e multilaterale per impedire il rapimento dei fanciulli;

che il decisivo intervento del nostro Governo eÁ assai auspicabile
dal momento che non eÁ pensabile che nel Terzo millennio, in piena glo-
balizzazione dei mercati e dell'economia, gli Stati che hanno ratificato la
Convenzione sui diritti del fanciullo non adeguino il diritto interno ai prin-
cipi in essa consacrati,

impegna il Governo:

ad attivare ogni iniziativa possibile per permettere il rientro di Me-
riem in Italia;

ad istituire una task force interministeriale che possa intervenire a
tutela dei minori contesi;

a promuovere l'adesione alla Convenzione dell'Aja del 25 ottobre
1980 da parte di quegli Stati dai quali proviene il maggior flusso migra-
torio;

a promuovere la creazione di una cornice giuridica che consenta i
margini per una azione incisiva, dal momento che l'ostacolo piuÁ difficile
da superare in casi del genere eÁ l'incompatibilitaÁ tra ordinamenti giuridici
diversi, ugualmente validi, di Stati entrambi sovrani;

a promuovere accordi bilaterali con i Paesi islamici in cui sia pre-
vista l'effettiva applicazione dei diritti sanciti dalla Convenzione di New
York;

a prevedere la formazione ad hoc del personale diplomatico, affin-
cheÂ sia aggiornato costantemente sull'evoluzione delle normative e delle
Convenzioni in modo che possa intervenire tempestivamente ed in ma-
niera adeguata nei casi di sottrazione internazionale.

EMENDAMENTO

1
Dato
Approvato

Sopprimere il quinto capoverso delle premesse.

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 37 ±

92ã Seduta (pomerid.) 13 Dicembre 2001Assemblea - Allegato A



Senato della Repubblica XIV Legislatura± 38 ±

92ã Seduta (pomerid.) 13 Dicembre 2001Assemblea - Allegato A



Allegato B

Giunta per gli affari delle ComunitaÁ europee,
presentazione di relazioni

A nome della Giunta per gli affari delle ComunitaÁ europee, in data 11
dicembre 2001, il senatore Greco ha presentato la relazione concernente la
«Relazione sulla partecipazione dell'Italia all'Unione europea nel 2000». (
Doc. LXXXVII, n. 1).

Disegni di legge, annunzio di presentazione

Sen. CREMA Giovanni

Modifica dell'articolo 14 della legge 28 gennaio 1994, n. 84, in materia di
autoritaÁ portuali (965)

(presentato in data 13/12/01)

Sen. MARINI Cesare, CREMA Giovanni, DEL TURCO Ottaviano,
CASILLO Tommaso, MANIERI Maria Rosaria, LABELLARTE Gerardo

Istituzione dell'obbligo della motivazione per il decreto del rinvio a giu-
dizio (966)

(presentato in data 13/12/01)

Sen. MARINI Cesare, DEL TURCO Ottaviano, CREMA Giovanni,
CASILLO Tommaso, MANIERI Maria Rosaria, LABELLARTE Gerardo

Istituzione del giudice dell'esecuzione (967)

(presentato in data 13/12/01)

Sen. MARINI Cesare, CREMA Giovanni, DEL TURCO Ottaviano,
CASILLO Tommaso, MANIERI Maria Rosaria, LABELLARTE Gerardo

Istituzione di un'agenzia per l'assistenza ai testimoni e ai giurati (968)

(presentato in data 13/12/01)

Sen. TREMATERRA Gino, CHERCHI Pietro, CIRAMI Melchiorre, EU-
FEMI Maurizio, FORLANI Alessandro, FORTE Michele, IERVOLINO
Antonio, MAFFIOLI Graziano, MELELEO Salvatore, MONCADA LO
GIUDICE DI MONFORTE Gino, PELLEGRINO Gaetano Antonio, TU-
NIS Gianfranco, BASILE Filadelfio Guido, BEVILACQUA Francesco,
CONSOLO Giuseppe, DEGENNARO Giuseppe, DEMASI Vincenzo,
D'IPPOLITO Ida, FILIPPELLI Nicodemo Francesco, MARANO Salva-
tore, MEDURI Renato, MINARDO Riccardo, PASINATO Antonio Dome-
nico, SALZANO Francesco, VERALDI Donato Tommaso
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Norme per il trasferimento di aree demaniali ricadenti nel territorio della
regione Calabria, al patrimonio disponibile per la successiva cessione ai
privati (969)

(presentato in data 13/12/01)

Sen. FILIPPELLI Nicodemo Francesco

Istituzione della Corte di Assise presso il Tribunale di Crotone (970)

(presentato in data 13/12/01)

Sen. BATTAFARANO Giovanni Vittorio

Nuove norme riguardo l'ordine di remissione in pristino o di versamento
di indennitaÁ pecuniaria (971)

(presentato in data 13/12/01)

Disegni di legge, assegnazione

In sede referente

1ã Commissione permanente Aff. cost.

Sen. IOANNUCCI Maria Claudia ed altri

Interpretazione autentica dell'articolo 58 del testo unico delle leggi sul-
l'ordinamento degli enti locali di cui al decreto legislativo 18 agosto
2000, n. 267 (879)

previ pareri delle Commissioni 2ë Giustizia

(assegnato in data 13/12/01)

11ã Commissione permanente Lavoro

Delega al Governo in materia di occupazione e mercato del lavoro (848)

previ pareri delle Commissioni 1ë Aff. cost., 2ë Giustizia, 3ë Aff. esteri, 5ë
Bilancio, 6ë Finanze, 7ë Pubb. istruz., 8ë Lavori pubb., 9ë Agricoltura, 10ë
Industria, 12ë SanitaÁ, 13ë Ambiente, Giunta affari ComunitaÁ Europee,
Commissione parlamentare questioni regionali

(assegnato in data 13/12/01)

Disegni di legge, ritiro

Il senatore Trematerra ha dichiarato di ritirare il disegno di legge:
«Norme per il trasferimento di aree demaniali, ricadenti nei comuni della
provincia di Cosenza, al patrimonio disponibile per la successiva cessione
ai privati» (686).

Governo, trasmissione di documenti

Il Ministro dell'interno, con lettera in data 12 dicembre 2001, ha in-
viato, ai sensi dell'articolo 5 del decreto-legge 29 ottobre 1991, n. 345,
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convertito, con modificazioni, dalla legge 30 dicembre 1991, n. 410, la re-
lazione sull'attivitaÁ svolta e sui risultati conseguiti dalla Direzione investi-
gativa antimafia nel primo semestre 2001 (Doc. LXXIV, n. 2).

Detto documento eÁ stato inviato, ai sensi dell'articolo 34, comma 1,
secondo periodo, del Regolamento, alla 1ã e alla 2ã Commissione perma-
nente.

Il Presidente dell'AutoritaÁ garante della concorrenza e del mercato,
con lettera in data 12 dicembre 2001, ha inviato, ai sensi dell'articolo
22 della legge 10 ottobre 1990, n. 287, una segnalazione relativa ai dise-
gni di legge volti a reintrodurre l'incompatibilitaÁ all'esercizio della profes-
sione forense per i dipendenti pubblici in part time al 50 per cento.

Detto parere eÁ stato trasmesso, ai sensi dell'articolo 34, comma 1, se-
condo periodo, del Regolamento, alla 1ã Commissione permanente.

Il Presidente del Consiglio dei ministri ha inviato, ai sensi dell'arti-
colo 19, comma 9, del decreto legislativo 30 marzo 2001, n. 165, le co-
municazioni concernenti il conferimento degli incarichi di dirigente, nel-
l'ambito del Ministero della difesa, alla dottoressa Elisa Moretti Impera-
trice e, nell'ambito del Ministero dell'economia e delle finanze, ai dottori
Carlo Antonacci, Enrico De Lellis, Paolo Puglisi, Rosa Russo e Antonio
Tagliaferri.

Tali comunicazioni sono depositate in Segreteria, a disposizione degli
onorevoli senatori.

Interrogazioni, apposizione di nuove firme

La senatrice Acciarini ha aggiunto la propria firma all'interrogazione
4-01071, del senatore Berlinguer ed altri.

Mozioni

D'IPPOLITO, FASOLINO, CENTARO, MANFREDI, BARELLI,
MINARDO, IOANNUCCI, CARRARA, BIANCONI, BOLDI, PASTORE,
PIANETTA, MORRA, SALINI, PONZO, VIZZINI, GIRFATTI, MALAN,
TRAVAGLIA. ± Il Senato,

premesso che:

a breve si terraÁ a Yokohama la Conferenza mondiale contro lo
sfruttamento sessuale dei minori alla quale parteciperaÁ il Ministro del la-
voro e delle politiche sociali l'onorevole Maroni;

il Rapporto del Fondo delle Nazioni Unite per l'infanzia ha regi-
strato l'aggravarsi della situazione dei minori sfruttati sessualmente;
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quotidianamente, secondo l'ultimo Rapporto UNICEF, circa 3.000

bambini ± non solo femmine ± sono obbligati ad entrare nel commercio

del sesso;

esiste un mercato nascosto, un'industria clandestina dal bilancio di

«molti miliardi di dollari» che obbliga milioni di bambini al sesso a paga-

mento: li vende e li compra come «cose», li costringe a matrimoni forzati,

alla prostituzione o alla pornografia;

continuano a proliferare i siti internet italiani, oltre 20.000, attra-

verso i quali il minore che, senza il controllo di adulti, si collega alla

rete rischia nella maggior parte dei casi molestie sessuali ± verbali o vi-

sive ± o tentativi di adescamento;

internet risulta, pertanto, essere il mezzo piuÁ utilizzato per la ven-

dita e lo scambio di pornografia minorile;

il Parlamento italiano presenta un quadro normativo completo ed

articolato in materia di tutela dell'infanzia e lotta alla pedofilia: legge 3

agosto 1998, n. 269 contro lo sfruttamento della prostituzione, della por-

nografia, del turismo sessuale; legge n. 66 del 1996 sulla violenza ses-

suale; legge del 27 maggio 1991, n. 176 di ratifica della Convenzione

sui diritti del fanciullo (New York il 20 novembre 1989);

manca ad oggi la predisposizione di un piano nazionale di attua-

zione dei principi condivisi e sottoscritti nella summenzionata Conven-

zione,

impegna il Governo:

ad adottare misure idonee ad istituire percorsi informativi e peda-

gogici, rispondenti alle diverse fasce di etaÁ e di maturitaÁ dei minori, in

grado di istruire, con funzione cautelativa e preventiva;

ad attuare un programma di sensibilizzazione a tutela dei minori,

all'interno delle famiglie, con particolare attenzione a quelle piuÁ disagiate

e culturalmente meno attrezzate, attraverso una campagna di maggiore in-

formazione;

ad attivarsi per predisporre, in tempi brevi, un adeguato piano na-

zionale finalizzato alla tutela dei diritti del minore e, soprattutto, alla lotta

alla prostituzione minorile e ad ogni forma di commercio del sesso, in ot-

temperanza anche alla Convenzione internazionale sopra citata;

a valutare, altresõÁ, l'utilitaÁ e l'opportunitaÁ di istituire, presso il Mi-

nistero dell'interno, una Sezione speciale per la tutela dell'infanzia, attra-

verso il diretto coinvolgimento di settori individuati dalle Forze dell'or-

dine, noncheÁ corsi finalizzati alla formazione e all'addestramento di per-

sonale altamente qualificato e specializzato, con funzione di individua-

zione, prevenzione e contrasto specifico alla fattispecie criminosa in og-

getto.

(1-00051)
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Interrogazioni

BARATELLA. ± Ai Ministri delle attivitaÁ produttive e delle politiche
agricole e forestali. ± Premesso che:

nel marzo 1990 la maggioranza dei componenti del Consiglio di
amministrazione del Consorzio agrario di Rovigo rassegnava le dimis-
sioni;

in data 4 aprile 1990 il Ministero dell'agricoltura emetteva provve-
dimento di scioglimento del Consiglio di amministrazione e di nomina di
un Commissario governativo;

nel corso del 1991 il nuovo Commissario governativo, approvato il
bilancio, chiedeva al Ministero dell'agricoltura la messa in liquidazione
del Consorzio;

nel settembre del 1991 il Ministero dell'agricoltura decretava la li-
quidazione coatta amministrativa del Consorzio provinciale di Rovigo, no-
minava il Commissario liquidatore autorizzato all'esercizio provvisorio;

nel 1994 il Commissario liquidatore in carica rassegnava le dimis-
sioni e veniva sostituito dal dottor Franco Rizzi che provvedeva alla veri-
fica dei bilanci fino al 31 dicembre 1990;

nell'atto di citazione del 19 agosto 1996 il commissario liquidatore
conveniva a giudizio avanti il tribunale di Rovigo gli ex amministratori e
sindaci del consorzio agrario provinciale di Rovigo che avevano ricoperto
cariche dal 1983 al 1990, azione basata, a parere del Commissario, sui se-
guenti elementi:

riscontro di numerose irregolaritaÁ nella amministrazione e nella
redazione dei bilanci, compreso il fatto di aver proseguito l'attivitaÁ nono-
stante nel 1987 si fosse giunti alla totale erosione del capitale sociale e del
patrimonio netto;

riscontro di perdite di circa 79 miliardi di lire;

a seguito di ricorso per sequestro conservativo presentato dal
Commissario liquidatore in relazione alla citazione del 19 agosto 1996,
il Giudice autorizzava il provvedimento contro 19 convenuti;

in data 31 ottobre 2000 le Organizzazioni provinciali CGIL-
CISL-UIL, hanno presentato presso la Procura della Repubblica di Rovigo
un esposto dettagliatamente documentato, a carico del Commissario liqui-
datore per reati fallimentari attinenti a tale sua qualifica;

in data 21 luglio 2001 eÁ stato presentato presso la Procura della
Repubblica di Rovigo, un esposto a carico del commissario liquidatore per
peculato;

tali esposti e la relativa documentazione a supporto sono stati
trasmessi ai Ministeri competenti in materia di vigilanza dei Consorzi
agrari ed in particolare alla Direzione Generale della Cooperazione,

si chiede di conoscere:

se abbia avuto luogo l'ispezione ministeriale cui ha fatto cenno il
vice Ministro con delega alle attivitaÁ produttive ed alla cooperazione,
Adolfo Urso, nel corso di un incontro con le Associazioni sindacali e di
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categoria tenutosi nel mese di ottobre 2001, e quali siano le risultanze con
riferimento alla regolaritaÁ degli atti compiuti dal Commissario liquidatore;

se, in particolare, tutte le procedure d'asta per l'assegnazione del
Consorzio agrario provinciale di Rovigo in amministrazione coatta ammi-
nistrativa con autorizzazione all'esercizio provvisorio siano state gestite in
modo trasparente e conforme alle normative di legge;

se gli atti compiuti dal Commissario liquidatore in relazione alla
gestione dell'esercizio provvisorio e in particolare gli atti relativi alle ven-
dite di trattori, gestione degli ammassi, promozioni del personale, rimborsi
spese, noncheÂ gli atti compiuti in relazione alla gestione dell'esercizio di
liquidazione per quanto riguarda la bancarotta preferenziale, siano stati ef-
fettuati in modo conforme alle normative di legge;

se si ritenga che ricorrano i presupposti per disporre la sospensione
in misura cautelativa del Commissario liquidatore.

(3-00247)

MONTALBANO. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

in data 10 dicembre 2001 eÁ stata depositata presso la Caserma dei
Carabinieri di Licata una circostanziata denuncia da parte del signor Iaco-
pinelli Angelo Enzo in seguito ad una ennesima telefonata anonima di
contenuto minaccioso verso lo stesso e i propri familiari;

lo stesso nel gennaio 2000, eÁ stato vittima di un attentato in cui eÁ
stato ferito gravemente da piuÁ colpi d'arma da fuoco in seguito al quale eÁ
stato costretto ad una lunga degenza in ospedale;

lo stillicidio delle minacce eÁ continuato estrinsecandosi nelle piuÁ
diverse forme, dalle telefonate anonime alle minacce ai propri congiunti,
fino all'invio di bossoli d'arma da fuoco;

il signor Angelo Enzo Iacopinelli eÁ il coordinatore dell'Ufficio del
lavoro e della massima occupazione di Licata e riveste la carica di segre-
tario cittadino della locale sezione dei Democratici di Sinistra, dopo aver
ricoperto per molti anni cariche pubbliche al comune ed alla provincia;
distinguendosi per il proprio intenso impegno civile nella battaglia per
la legalitaÁ e lo sviluppo socio economico;

le intimidazioni sotto qualunque forma, costituiscono una forma
molto diffusa di estrinsecazione dell'attivitaÁ criminale, in modo molto
piuÁ accentuato in provincia di Agrigento cosõÁ come ha dichiarato recente-
mente dal Procuratore della Repubblica,

l'interrogante chiede di sapere:

quali iniziative intenda assumere per garantire la sicurezza del de-
nunciante e dei propri familiari e impedire il ripetersi di gravi episodi di
violenza e di intimidazione;

quali iniziative intenda assumere al fine di mettere in luce le cause
e le motivazioni criminose che stanno alla base dei fatti denunciati.

(3-00248)
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SODANO Tommaso, MALABARBA. ± Al Presidente del Consiglio

dei ministri e ai Ministri delle attivitaÁ produttive e del lavoro e delle po-
litiche sociali. ± Premesso che:

la FIAT ha annunciato una grande ristrutturazione per le sue atti-
vitaÁ nel settore della produzione di automobili e ha prospettato, inoltre,
cessioni di parti dell'azienda stessa.

da notizie comparse sul quotidiano «Il Sole 24 ore» dell'11 dicem-
bre 2001 si apprende che la FIAT intende avviare una societarizzazione
che comporterebbe la nascita di quattro nuove societaÁ: FIAT-Lancia,
Alfa-Romeo, Sviluppi internazionali, Servizi;

tale piano comporterebbe, inoltre, la chiusura di ben 18 stabili-
menti in tutto il mondo e di due in Italia,

si chiede di sapere:

se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza delle effettive volontaÁ
del Gruppo FIAT in merito a possibili tagli dell'occupazione in stabili-
menti italiani ed in quelli situati all'estero;

se non valutino che il processo di societarizzazione annunciato
dalla FIAT non rappresenti la premessa di uno smembramento delle pro-
duzioni legate all'auto, con il conseguente taglio dell'occupazione;

se non valutino gravi le intenzioni della FIAT di procedere, di
fatto, ad un'ulteriore penalizzazione degli stabilimenti di Rivalta, a To-
rino, e di Arese, a Milano;

se non ritengano che il processo di societarizzazione non penalizzi
gli stabilimenti di Pomigliano e del Meridione, favorendo il processo di
trasferimento di parti di produzione all'estero;

se non valutino che il processo di societarizzazione, annunciato
dalla FIAT, non favorisca la trasformazione dell'azienda automobilista
in una holding finanziaria accelerando un processo di dismissioni delle at-
tivitaÁ industriali;

se non valutino che il recente accordo con la General Motors non
si sia rivelato una gigantesca operazione di svendita e di dismissione di
parti di produzione,

quali provvedimenti si intenda intraprendere per tutelare l'occupa-
zione.

(3-00249)

BIANCONI. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri e al Ministro

dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ricerca. ± Premesso che:

dai giornali eÁ stato posto in evidenza quanto accaduto in una
scuola materna statale di Cesena, «Sant'Egidio», dove eÁ stato cancellato
per il secondo anno consecutivo il festeggiamento del Natale all'interno
dell'Istituto materno;

la polemica in merito a questo episodio risale giaÁ allo scorso anno
quando l'abolizione della festa del Natale, tra i bambini, venne giustifi-
cata, dalla direzione didattica, semplicemente, come un ritardo nel pro-
gramma;
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considerato che:

tale atteggiamento, da parte dei dirigenti dell'Istituto materno in
questione, denota una visione distorta del rapporto di convivenza tra reli-
gioni, percheÂ il rispetto e la tolleranza nei confronti di altri credo non ci
deve portare alla negazione del nostro, sulla scia di un fondamentalismo
laico;

non eÁ giusto, neÂ tantomeno corretto strumentalizzare dei bambini
privandoli della loro festa, il Natale, festa di tradizione nazionale nel no-
stro Paese,

si chiede di sapere:

se non si ritenga di far luce sull'episodio ed invitare la coordina-
trice della scuola materna statale San'Egidio a limitarsi a dare il suo pre-
zioso contributo ed insegnamento ai bambini, senza coinvolgerli in que-
stioni ideologiche inerenti la tolleranza religiosa, in un paese giaÁ sufficien-
temente tollerante;

come possa accadere che in un Istituto statale vengano prese arbi-
trariamente decisioni che non sono di competenza della dirigenza scola-
stica locale.

(3-00250)

FABRIS. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Pre-
messo che:

con la legge n. 85 approvata il 22 marzo 2001 il Parlamento ha
concluso una profonda e significativa revisione del Codice della strada,
frutto di un lavoro lungo e complesso che ha impegnato le Aule parlamen-
tari per tutta la XIII legislatura;

che tale legge, all'articolo 1, stabilisce che il Governo eÁ delegato
ad adottare, entro nove mesi dalla sua data di entrata in vigore (avvenuta
il 15 aprile 2001), un decreto legislativo recante le disposizioni integrative
e correttive del nuovo Codice della strada e della legislazione vigente in
materia;

che tale legge, all'articolo 5, stabiliva pure che entro tre mesi dalla
data di entrata in vigore della legge stessa, il Governo avrebbe dovuto tra-
smettere gli schemi dei decreti legislativi di cui all'articolo 1 alla Camera
dei deputati e al Senato della Repubblica, per l'espressione del parere da
parte delle competenti Commissioni parlamentari permanenti;

che l'iter parlamentare stabilito per tali decreti legislativi dall'arti-
colo 5, commi 2 e 3, prevedeva che ciascuna Commissione esprimesse il
proprio parere entro quarantacinque giorni dall'assegnazione e che, dopo
aver esaminato tali pareri, il Governo ritrasmettesse alle Camere con
sue eventuali osservazioni i testi per il parere definitivo delle Commissioni
permanenti;

considerato che:

il processo di riforma del codice della strada della legge n. 85 del
2001 si era reso necessario in seguito alle molteplici modifiche in materia
apportate in sede comunitaria;
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l'Italia eÁ tuttora ai primissimi posti nella tragica classifica europea
dei morti sulla strada, e che solo nel 2000 si sono avuti 6.410 morti,
301.559 feriti e costi economici per circa 57.000 miliardi di lire;

proprio per far fronte a questa situazione drammatica, sempre nella
XIII legislatura, venne varato il 1ë Piano nazionale della sicurezza stra-
dale, di cui la riforma del codice della strada costituiva la necessaria ed
auspicata integrazione;

i tempi per l'esercizio della delega da parte del Governo, in base a
quanto previsto dall'articolo 1 della legge n. 85 del 2001, scadranno il 15
gennaio 2002;

sembra davvero improbabile che il Governo riesca in questo breve
lasso di tempo a presentare ai due rami del Parlamento il testo del decreto
legislativo in questione;

se il Governo dovesse lasciar decorrere i termini per l'esercizio
della delega conferitagli dal Parlamento per l'applicazione della legge
n. 85 del 2001 verrebbe di fatto annullata tutta la riforma, vanificando
anni di intenso lavoro parlamentare durante i quali tutti i gruppi parlamen-
tari diedero il loro fattivo contributo affincheÂ si potesse giungere al piuÁ
largo consenso possibile sul testo finale della legge in questione;

tutto cioÁ rinvierebbe nel tempo l'attuazione della riforma del co-
dice della strada, pregiudicando il conseguimento dell'impegno assunto
dall'Italia in sede comunitaria per la riduzione del 40 per cento degli in-
cidenti stradali entro il 2010,

si chiede di sapere:

come il Governo intenda evitare che venga a decadere la riforma
del codice della strada varata nella scorsa legislatura;

se e quando il Governo intenda trasmettere alla Camera dei depu-
tati e al Senato della Repubblica le disposizioni che sono giaÁ state elabo-
rate dalle Commissioni tecniche costituite presso il Ministero delle infra-
strutture e dei trasporti in merito alla riforma del codice della strada di cui
alla legge n. 85 del 2001.

(3-00251)

VILLONE. ± Al Presidente del Consiglio dei ministri. ± Premesso

che eÁ apparsa sulla stampa («Resto del Carlino» del 4 novembre
2001; «l'UnitaÁ» dell'8 novembre 2001) la notizia che un deputato di Forza
Italia ha attivato un numero telefonico cui far pervenire la segnalazione di
docenti che avessero espresso valutazioni negative sul Governo Berlu-
sconi;

che non appare sostenibile che, a un docente sia precluso parlare
del Governo, qualunque esso sia;

che nemmeno appare sostenibile che tra in doveri di ufficio del do-
cente sia quello di parlar bene del Governo in carica, qualunque esso sia;

che si tratta di una iniziativa palesemente intimidatoria e lesiva
della libertaÁ di manifestazione del pensiero e ± se del caso ± della libertaÁ
di insegnamento dei docenti interessati;
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che l'iniziativa eÁ fortemente diseducativa in quanto tendente a sti-
molare una cultura di delazione;

che l'iniziativa si mostra oggettivamente funzionale alla forma-
zione di un archivio di dati personali in contrasto con la vigente normativa
e le conseguenti determinazioni della competente AutoritaÁ,

si chiede di sapere:

se il Presidente del Consiglio dei ministri sia al corrente dell'ini-
ziativa del deputato di Forza Italia;

se l'abbia in alcun modo autorizzata o sostenuta;

in ogni caso, quale sia la sua valutazione dell'iniziativa medesima;

in particolare, se ritenga che sia precluso a docenti della scuola
pubblica o in generale a dipendenti pubblici l'espressione di valutazioni
negative sul Governo in carica, qualunque esso sia;

se ritenga che tali valutazioni potrebbero invece essere espresse,
qualora fossero positive;

se ritenga che valutazioni negative del Governo siano in ambito
scolastico precluse anche agli studenti;

quale ritenga sarebbe il comportamento appropriato da parte dei
docenti laddove le anzidette valutazioni fossero espresse dagli studenti;

se ritenga che le valutazioni sul Governo, positive o negative,
siano precluse in generale ai dipendenti pubblici o anche soltanto sul
luogo di lavoro;

se sia rispettosa della normativa vigente in materia di tutela dei
dati personali la raccolta di dati concernenti l'espressione di opinioni
sul luogo di lavoro o in qualsiasi altro contesto;

se sia influente ai fini del rispetto dell'anzidetta normativa il con-
tenuto delle opinioni espresse, ed in specie il fatto che esse siano positive
o al contrario negative del Governo in carica, qualunque esso sia;

quali interventi si ritenga possibili e opportuni in ordine alla que-
stione prospettata.

(3-00252)

Interrogazioni con richiesta di risposta scritta

FAVARO, ARCHIUTTI, FALCER. ± Al Ministro delle comunica-
zioni. ± Considerate le valutazioni politico- istituzionali del servizio pub-
blico radiotelevisivo italiano collocate nel contesto dell'informazione piuÁ
ampia e rispettosa possibile della cultura e della storia dell'esperienza
umana del nostro Paese, con particolare attenzione verso gli ascoltatori
di lingua italiana ed in modo speciale per i nostri italiani nel mondo;

considerato altresõÁ che:

quest'estate tutti i giorni all'interno della trasmissione televisiva
«Uno Mattina Estate» venivano proposti dei momenti di riflessione tratti
dal Vangelo;

questo spazio televisivo costituiva per tantissimi ascoltatori, che
anche agli scriventi si sono indirizzati, una risorsa culturale e spirituale
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importante e non solo per i credenti visto che la riflessione proposta era
sempre molto sobria, concreta e aderente alla vita;

il nostro Paese cosõÁ come la coscienza collettiva vive un momento
storico carico di attese di contenuti e meditazioni di speranza, di certezze
e comunque positivi;

risulta che inspiegabilmente questa seppur breve rubrica improvvi-
samente eÁ stata soppressa,

si chiede di sapere:

quali risultino essere le ragioni della sospensione della rubrica a
contenuto religioso prevista nel programma «Uno Mattina»;

se non si ritenga che, oltre le eventuali e mere ragioni di palinse-
sto, come spesso invocate, quest'azione possa essere condotta nel tentativo
surrettizio e sovente reiterato di sempre piuÁ arginare e/o togliere i mo-
menti di riflessione e comunicazione a contenuto religioso e spirituale cri-
stiano;

se non si ritenga del tutto irrispettoso questo tentativo di escludere
appuntamenti cosõÁ importanti che tengono conto della storia, della cultura
e delle tradizioni della nostra gente italiana, lasciando spazio ± nel servi-
zio pubblico ± a trasmissioni prive di contenuto e di riflessioni se non pri-
vilegiandone altre di diversa espressione.

(4-01091)

CASTAGNETTI. ± Ai Ministri della giustizia e per le riforme istitu-
zionali e la devoluzione. ± Premesso che:

sono in corso le prove di esame per l'abilitazione alla professione
di avvocato in tutto il territorio nazionale,

nella sede di Catanzaro si verifica l'ennesima abnorme affluenza di
candidati che prelude prevedibilmente all'ennesima massiccia erogazione
di titoli di abilitazione alla professione;

detto fenomeno non eÁ purtroppo circoscrivibile alla sola profes-
sione di avvocato e alla sola sede di Catanzaro ma vede numerose situa-
zioni di evidente disparitaÁ nella selezione dei candidati e nei criteri di va-
lutazione fra zone diverse del Paese per l'esercizio di numerose attivitaÁ
professionali,

si chiede di conoscere quali iniziative legislative il Ministro in indi-
rizzo intenda assumere onde consentire alle zone e alle regioni dove tra-
dizionalmente eÁ piuÁ rigoroso l'accertamento dell'idoneitaÁ dei candidati al
fine di proteggere gli utenti e gli aspiranti alle professioni dalla dequali-
ficazione e da forme di concorrenza sleale.

(4-01092)

DE PETRIS, MURINEDDU, MALENTACCHI, VICINI, PIATTI. ±
Ai Ministri delle politiche agricole e forestali e per la funzione pubblica
ed il coordinamento dei servizi di informazione e sicurezza. ± Premes-
so che:

con decreto ministeriale n. 725 (Prot.113496-ex Divisione VIII
Enti Pubblici ± Mipaf) del 27 novembre 2001 eÁ stata disposta la sostitu-
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zione del Commissario Straordinario dell'Istituto Sperimentale per le Pa-
tologie Vegetali di Roma, ente vigilato dal Ministero delle politiche
agricole e forestali ed oggetto del riordino di cui al decreto legislativo
n. 454/99;

il revocato Commissario Straordinario, con decennale esperienza di
gestione di Enti pubblici ± nominato con decreto ministeriale n. 684
(Prot.110861-Divisione VIII Enti Pubblici ± Mipaf) del 26 febbraio
2001 ± nel rispetto della legge, stava svolgendo con competenza e profes-
sionalitaÁ le funzioni attribuitegli, in un clima di generale ± e documentato
± apprezzamento, senza che fosse possibile muovere alcun rilievo;

lo stesso provvedimento ha disposto la nomina del nuovo commis-
sario straordinario, individuato nella persona del dottor Cristiano Carocci;

risulta del tutto illegittima la sostituzione operata dal Ministro, an-
che alla luce della recentissima giurisprudenza, ed in particolare, da ul-
tima, l'ordinanza del TAR del Lazio dello scorso 5 dicembre 2001 con
la quale eÁ stata disposta la sospensione di un provvedimento di sostitu-
zione commissariale, afferente ad un Istituto similare a quello di cui si di-
scorre, e che recava la firma del Ministro delle politiche agricole e fore-
stali;

eÁ in corso di approvazione la riforma degli Istituti di sperimenta-
zione agraria, come disposto dal richiamato decreto legislativo n. 454/
99, come chiaramente risulta dall'avvio della fase di concerto interministe-
riale finalizzata alla approvazione dello Statuto e dai Regolamenti del
nuovo Ente unico;

la discrezionalitaÁ amministrativa, anche quella esercitata dal Mini-
stro, trova limiti invalicabili nei principi costituzionali di buon andamento
della Pubblica amministrazione e di imparzialitaÁ, come ormai da decenni,
pacificamente, sostengono all'unisono dottrina e giurisprudenza;

la revoca dell'incarico deve fondarsi su elementi oggettivi, stretta-
mente connessi alle esigenze di funzionalitaÁ dell'Ente. Viceversa si sgan-
cerebbe l'attivitaÁ amministrativa da qualsivoglia vincolo oggettivo legato
al raggiungimento di risultati e alla efficienza e unico requisito sarebbe
quello dell'asservimento politico dell'esercente di una pubblica funzione
all'AutoritaÁ nominante (e revocante), cosõÁ contravvenendo a regole mini-
mali di moralitaÁ pubblica oltrecheÁ di efficienza dell'azione amministrativa;

lo stesso dottor Carocci, fra l'altro, subito dopo la nomina a Com-
missario, eÁ stato nominato anche portavoce del ministro Alemanno,

si chiede di sapere se il Ministro delle politiche agricole e forestali
non intenda valutare la possibilitaÁ di annullamento d'ufficio dell'atto an-
che in considerazione della succitata Ordinanza del TAR del Lazio del
5 dicembre 2001.

(4-01093)

DE PETRIS, MURINEDDU, MALENTACCHI, VICINI, PIATTI. ±
Ai Ministri delle politiche agricole e forestali e per la funzione pubblica
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ed il coordinamento dei servizi di informazione e sicurezza. ± Premes-
so che:

con decreto ministeriale n. 726 (Prot. N. 113567-ex Divisione VIII
Enti Pubblici ± Mipaf) del 29 novembre 2001 eÁ stata disposta la sostitu-
zione del Commissario Straordinario dell'Istituto Sperimentale per lo Stu-
dio e la Difesa del Suolo di Firenze, ente vigilato dal Ministero delle po-
litiche agricole e forestali ed oggetto del riordino di cui al decreto legisla-
tivo n. 454799;

il revocato Commissario Straordinario, con decennale esperienza
professionale di rapporti con Enti pubblici ± nominato con decreto mini-
steriale n. 687 (Prot. N. 110917- Divisione VIII Enti Pubblici ± Mipaf) del
2 marzo 2001 ± ha sostituito il disciolto Consiglio di Amministrazione
dell'Istituto e, nel rispetto della legge, stava svolgendo con competenza
e professionalitaÁ le funzioni attribuitegli, in un clima di generale ± e do-
cumentato ± apprezzamento, senza che fosse possibile muovere alcun
rilievo;

lo stesso provvedimento ha disposto la nomina del nuovo commis-
sario straordinario, individuato nella persona del dottor Stefano Nannerini;

risulta del tutto illegittima la sostituzione operata dal Ministro, an-
che alla luce della recentissima giurisprudenza, ed in particolare, da ul-
tima, l'ordinanza del TAR del Lazio dello scorso 5 dicembre 2001 con
la quale eÁ stata disposta la sospensione di un provvedimento di sostitu-
zione commissariale, afferente ad un Istituto similare a quello di cui si di-
scorre, e che recava la firma del Ministro delle Politiche Agricole e Fore-
stali;

eÁ in corso di approvazione la riforma degli Istituti di sperimenta-
zione agraria, come disposto dal richiamato decreto legislativo n. 454/
99, come chiaramente risulta dall'avvio della fase di concerto interministe-
riale finalizzata alla approvazione dello Statuto e dai Regolamenti del
nuovo Ente unico;

il neo-nominato commissario straordinario, inoltre, dottor Stefano
Nannerini, risulterebbe coinvolto in una vicenda giudiziaria di particolare
gravitaÁ, risalente a poco piuÁ di un anno fa, quando lo stesso veniva posto
agli arresti domiciliari a seguito di provvedimento della autoritaÁ giudizia-
ria, nel corso di una indagine sulla gestione commissariale del gruppo
«fratelli Costanzo S.p.A.». L'indagine, incardinata dalla Procura di Cata-
nia, si sarebbe concentrata su una serie di illeciti, che andavano dall'inte-
resse privato alla corruzione, all'omissione d'atti d'ufficio, «per aver dirot-
tato miliardi ± piuÁ di undici ± nelle tasche di amici, di consulenti che non
hanno mai presentato una relazione» (cosõÁ la cronaca del quotidiano «il
Manifesto» del 28 marzo 2000);

lo stesso dottor Nannerini eÁ membro dell'Assemblea Nazionale di
Alleanza Nazionale (partito dell'attuale Ministro delle politiche agricole e
forestali), e giaÁ mandatario elettorale del Ministro delle comunicazioni,
Maurizio Gasparri, anch'egli di Alleanza Nazionale,
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si chiede di sapere:

se non si ritenga di dover intervenire per chiarire i contorni di una
vicenda che mette a repentaglio principi fondamentali di trasparenza della
gestione amministrativa, e che assume profili di inaudita gravitaÁ, solo che
si consideri l'entitaÁ delle contestazioni mosse dall'autoritaÁ giudiziaria al
Nannerini;

se infine il Ministro delle politiche agricole e forestali non intenda
valutare la possibilitaÁ di annullamento d'ufficio dell'atto quale provvedi-
mento di autotutela.

(4-01094)

LONGHI. ± Al Ministro della salute. ± Premesso che:

nei giorni scorsi, a Genova, eÁ stato distribuito un opuscolo sponso-
rizzato dalla Tim «Business promoter» e sotto il Patrocinio del Comune di
Genova, contenente varie informazioni sulla 6ã Circoscrizione;

tra le pubblicitaÁ inserite c'eÁ una pagina intera reclamizzante la
Croce Gialla Italiana con sede in Genova-Cornigliano via Coronata, 11
dove si asserisce che la Croce Gialla srl eÁ convenzionata con l'A.S.L., ese-
gue trasporti in Italia e all'estero, trasferisce degenti verso case di cura ed
ospedali, cura il trasporto dei dializzati, invia personale infermieristico a
domicilio e case di cura, eÁ dotato di una guardia medica generica e pedia-
trica ed esegue direttamente, in sede, misurazioni della pressione, iniezioni
e flebo,

si chiede di sapere se la suddetta Croce Gialla sia realmente conven-
zionata con l'AUSL genovese n. 3 od altra AUSL o ASL e se, comunque,
questo tipo di pubblicitaÁ non possa ingenerare nei cittadini la convinzione
che i servizi emanati siano gratuiti. Inoltre, se nel caso la Croce Gialla non
fosse convenzionata con il servizio sanitario pubblico, quali interventi in-
tenda intraprendere il Ministro della salute nei confronti di detta societaÁ,
percheÂ non si carpisca la buona fede dei cittadini e si danneggi quindi
il Servizio sanitario pubblico.

(4-01095)

RONCONI. ± Al Ministro dell'economia e delle finanze. ± Premesso:

che nel maggio del 1984, eventi sismici colpirono alcuni comuni
dell'Umbria;

che a seguito di tali eventi venne sospeso il pagamento delle impo-
ste dirette (oltre ai contributi previdenziali ed assistenziali) per le annua-
litaÁ 1984/1985 e per il primo semestre 1986, ai sensi dell'articolo 13 quin-

quies del decreto legge 26 maggio 1984 n. 159, convertito con le modifi-
cazioni dalla legge 4 luglio 1984, n. 363;

che attivata la riscossione con il beneficio della rateizzazione pre-
visto dalla stessa normativa si eÁ avuto un notevolissimo contenzioso legato
alla esatta applicazione della legge;

che tutte le controversie si incentrano sui limiti quantitativi del re-
cupero di tali imposte sospese;
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che i contribuenti invocano una riduzione della base imponibile se-
condo l'interpretazione letterale dell'articolo 3, comma 2-bis del decreto
legge 30 dicembre 1985 n. 791, aggiunto dall'articolo 1 della legge di
conversione 28 febbraio 1986, n. 46, che cosõÁ recita:

... «le somme relative alla sospensione delle imposte dirette e dei
contributi assistenziali e previdenziali di cui all'articolo 13 quinquies
del decreto legge 26 maggio 1984, n. 159, convertito con modificazioni
nella legge 24 luglio 1984, n. 363 e all'articolo 4 del decreto legge 3
aprile 1985, n.114, convertito con modificazioni nella legge 30 maggio
1985 n. 211, non concorrono alla formazione dell'imponibile ai fini IR-
PEF e dell'ILOR...»,

l'interrogante chiede di sapere quali siano i motivi per cui il Ministro
in indirizzo non interviene per porre fine al contenzioso tuttora in atto tra
gli uffici finanziari ed i numerosissimi contribuenti, anche in considera-
zione della consolidata giurisprudenza della Corte di Cassazione, che rico-
nosce la fondatezza delle ragioni dei ricorrenti (Corte di Cassazione, Sez.
Trib., Sentenza 5.4 ± 24 settembre 2001, n.11968/01).

(4-01096)

STANISCI. ± Al Ministro delle infrastrutture e dei trasporti. ± Si
chiede di sapere:

se il Ministro in indirizzo sia stato messo a conoscenza che la sera
del 6 novembre 2001 le luci di pista e tutti gli altri aiuti visivi dell'aero-
porto di Brindisi si sono improvvisamente spenti, nel mentre era in proce-
dura di avvicinamento un aeromobile Alitalia proveniente da Roma e che
lo stesso aeromobile, dopo un'attesa di oltre 15 minuti sul cielo di Brin-
disi, eÁ stato dirottato sull'aeroporto di Bari, non essendo stato possibile ri-
pristinare l'operativitaÁ dello scalo in tempi rapidi ed accettabili ai fini
della sicurezza;

quali siano state le cause di una cosõÁ grave avaria, che avrebbe po-
tuto avere conseguenze gravissime se si fosse verificata qualche minuto
piuÁ tardi, allorquando l'aeromobile fosse stato sul punto di atterrare, e
quali provvedimenti siano stati intrapresi per eliminare possibili ulteriori
avarie a tali sistemi, vitali per la sicurezza del volo;

se risponda a veritaÁ che l'Aeronautica Militare ha da tempo fatto
sapere di non avere piuÁ interesse a fornire i Servizi di Assistenza Volo
e Controllo del Traffico Aereo (Avvicinamento radar, Torre Controllo, In-
formazioni Aeronautiche e Meteorologiche), noncheÂ gestire e manutenere
gli aiuti visivi, le radioassistenze per l'atterraggio, le piste ed i piazzali e
le relative centrali elettriche per la continuitaÁ assoluto sull'aeroporto di
Brindisi, non essendo lo stesso piuÁ sede di Reparti di Volo della Forza Ar-
mata; proponendo quindi una riclassificazione dello scalo, da inserire fra
gli aeroporti civili compresi nella Tabella A allargata alla legge 22 no-
vembre 1979, n. 634;

se il Ministro non ritenga che l'interesse venuto meno da parte del-
l'Aeronautica Militare alla gestione dell'aeroporto di Brindisi, abbia po-
tuto in qualche modo abbassare il livello qualitativo delle manutenzioni

Senato della Repubblica XIV Legislatura± 53 ±

92ã Seduta (pomerid.) 13 Dicembre 2001Assemblea - Allegato B



o addirittura non dato corso in qualche caso ad eventuale sostituzione di
apparati, probabilmente vetusti, con sistemi tecnologici piuÁ avanzati e mo-
derni;

quali siano e se esistano motivi ostativi ad accogliere la richiesta
dell'Aeronautica Militare di affidare ad ENAV i Servizi di Assistenza al
Volo e Controllo del Traffico Aereo e ad ENAC quelli di manutenzione
di piste e piazzali dell'aeroporto di Brindisi e quali iniziative urgenti il
Ministro stia adottando o intenda adottare in tal senso;

infine, se il Ministro, come ha giaÁ deciso di recente per alcuni ae-
roporti del nord Italia, non ritenga doveroso istituire una Commissione
tecnica per verificare l'effettiva efficienza dei sistemi visivi e di radioaiuti
per l'atterraggio all'aeroporto di Brindisi, al solo scopo di garantire il
massimo livello di sicurezza e la tranquillitaÁ dei passeggeri.

(4-01097)

SUDANO. ± Al Ministro dell'istruzione, dell'universitaÁ e della ri-

cerca. ± Premesso che:

la recente legge costituzionale approvata con referendum, all'arti-
colo 117 punto 3, ha disposto che la competenza in materia di ricerca
scientifica e tecnologica spetta alle Regioni nell'osservanza dei principi
fondamentali riservati alla legislazione dello Stato;

che il decreto del Ministero dell'universitaÁ e della ricerca scienti-
fica e tecnologica n. 593 dell'8 agosto 2000, fissante le modalitaÁ procedu-
rali per la concessione delle agevolazioni previste dal decreto legislativo
27 luglio 1999, n. 297, che all'articolo 5, commi 9, 10, 11 in ordine al
capitale aziendale necessario per i parametri per la verifica dell'affidabilitaÁ
economico finanziaria dell'impresa non fa espresso divieto al soggetto
convenzionato di considerare nei lavori istruttori anche i conferimenti
dei soci in conto aumento di capitale sociale;

che la normativa applicativa della legge n. 488 del 1992 e succes-
sive modifiche, Circolare del Ministero dell'industria n. 900315 del 14 lu-
glio 2000, che al punto 6.2, prevede quale modalitaÁ di verifica da parte
della banca concessionaria del 1ë indicatore, basato sul rapporto tra capi-
tale proprio da investire nel programma e l'investimento complessivo, an-
che i «conferimenti dei soci in conto aumento di capitale sociale da effet-
tuare, comunque, entro la prima erogazione»;

rilevato l'indubbio collegamento funzionale tra i due strumenti nor-
mativi di finanza alle imprese, collegamenti, peraltro, rafforzati dai cosid-
detti Pacchetti Integrativi di Agevolazione di cui al PON Sviluppo Locale;

considerata l'indubbia gravositaÁ per le imprese siciliane e del Sud
Italia, com'eÁ noto sottocapitalizzate, degli aumenti di capitale sociale da
effettuare prima della candidatura al beneficio delle risorse del decreto le-
gislativo n. 297 del 1999 (in assenza di certezze sull'ammissione a finan-
ziamento);

considerata, ancora, il grande ritardo delle imprese siciliane e del
Sud Italia in materia di ricerca scientifica e tecnologica;
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per questi motivi, nell'esercizio dei nuovi poteri costituzionali ri-
cordati in premessa, l'interrogante chiede di conoscere se il Ministro in
indirizzo non ritenga di voler dare istruzioni ai soggetti convenzionati
sulla possibilitaÁ di valutare positivamente le pratiche di finanziamento
contenenti anche attestazioni di impegno al conferimento dei soci in conto
futuro aumento di capitale.

Al fine, si suggerisce di dare mandato al soggetto convenzionato per
la verifica dell'effettuazione della connessa deliberazione sociale a mezzo
anche della produzione di attestazione di pagamento dell'imposta di regi-
stro.

(4-01098)

MANZIONE. ± Al Ministro dell'interno. ± Premesso che:

l'articolo 2 della legge 25 marzo 1983 n. 81 (conosciuta come
legge per l'elezione diretta del sindaco), ora abrogato ma recepito quasi
integralmente nell'articolo 51 del decreto legislativo n. 267 del 18 agosto
2000, prevede che «chi ha ricoperto per due mandati consecutivi la carica
di sindaco non eÁ, allo scadere del secondo mandato, immediatamente rie-
leggibile alla medesima carica». Lo stesso articolo prevede, peroÁ, che «eÁ
consentito un terzo mandato consecutivo se uno dei due mandati prece-
denti ha avuto durata inferiore a due anni, sei mesi ed un giorno, per causa
diversa dalle dimissioni volontarie.»;

la ratio dell'ultimo inciso dell'ex articolo 2, attuale articolo 51, eÁ
evidentemente quella di scoraggiare «prolungamenti artificiosi» del man-
dato elettivo attraverso il ricorso strumentale all'istituto delle dimissioni
volontarie del sindaco;

se questa eÁ la ratio della norma, ugualmente dovrebbe essere pre-
clusa la terza candidatura al sindaco (o al presidente della provincia) che
induca strumentalmente e apertamente i consiglieri di maggioranza a di-
mettersi prima che si consumi la metaÁ della consiliatura comunale (o pro-
vinciale);

diversamente, consentiremmo a sindaci «furbi», comunque non ri-
spettosi della precisa volontaÁ del legislatore e irriguardosi delle indicazioni
degli elettori, di aggirare l'ostacolo, prolungando il mandato sindacale
massimo da 10 anni a 12 anni e mezzo,

si chiede di conoscere quale sia l'orientamento del Governo, imme-
diatamente traducibile in precise indicazioni da fornire agli organi perife-
rici.

(4-01099)

PEDRIZZI. ± Ai Ministri dell'ambiente e per la tutela del territorio e
della salute. ± Premesso:

che da qualche giorno si eÁ riaccesa la polemica relativa al traffico
di pet-coke nel porto commerciale di Gaeta;

che il pet-coke (coke di petrolio) si ottiene dalla macinazione dello
scarto di catrame prodotto dalla lavorazione del petrolio e dallo scarto de-
gli idrocarburi ad alto contenuto di benzopirene che eÁ una sostanza alta-
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mente tossica. EÁ importante sapere che il danno prodotto dal benzo-pirene
contenuto nel pet-coke ha una tossicitaÁ acuta bassa, mentre l'esposizione
cronica puoÁ determinare gravi alterazioni ematiche e, in qualche caso, ane-
mia aplastica; la sua azione mielotossica puoÁ provocare la leucemia, ma-
lattia che puoÁ manifestarsi anche parecchi anni dopo l'esposizione;

che le prime polemiche relative al traffico di pet-coke nel porto
commerciale di Gaeta risalgono al 1984; nel 1991 la Procura della Repub-
blica di Latina inizioÁ a interessarsi del caso emanando un decreto di se-
questro dell'esistente deposito situato in localitaÁ 25 Ponti, con il solo risul-
tato di spostare l'ubicazione di tale deposito oltre il fiume Garigliano, nel
comune di Sessa Aurunca, su terreno agricolo coltivato a frutteto, in pros-
simitaÁ di allevamenti zootecnici e di stabilimenti caseari, a stretto contatto
con la linea ferroviaria Roma-Napoli e distante dal porto di Gaeta di soli
30-40 chilometri;

che negli anni successivi, in seguito ai divieti di scarico di pet-coke
imposti ai porti di Napoli e Salerno, e alle vibrate proteste degli abitanti di
quelle zone, il traffico di carbone si eÁ concentrato nel porto di Gaeta, no-
nostante le ordinanze emanate dalla Capitaneria di Porto; giova eviden-
ziare che il pet-coke che viene sbarcato eÁ di due qualitaÁ: una molto sottile
che viene utilizzata nella produzione di elettrodi, l'altra piuÁ granulosa che
viene impiegata come combustibile nelle cementerie;

che durante le operazioni di scarico, il pet-coke polverino, non po-
tendo essere bagnato, produce una polvere leggera e fitta che si disperde
nell'ambiente, mentre il pet-coke destinato come combustibile, pur non es-
sendo bagnato, disperde residui altamente inquinanti che vengono riversati
direttamente in mare attraverso il lavaggio, provocando un grave danno
per l'itticoltura, la flora marina e le spiagge del golfo;

che dai dati assunti risulta che nel corso del 2001 sono giunte circa
30 mila tonnellate di pet-coke, con un transito sul tratto Gaeta-Porto-Min-
turno-Garigliano di 10 mila autotreni carichi della sostanza;

che la mancata o corretta attivazione di accorgimenti tecnici al fine
di consentire il regolare svolgimento delle operazioni commerciali e di li-
mitare al massimo il fenomeno di spandimento delle polveri e di misure
risolutive costituisce reato; giova ricordare che il decreto n. 626 del
1994 ha introdotto ulteriori obblighi, oltre a quelli giaÁ previsti, e respon-
sabilitaÁ a carico delle aziende nella cui attivitaÁ siano presenti sostanze cui
eÁ attribuita dalla direttiva n. 65/548/CEE la menzione «R45 puoÁ provocare
il cancro»;

che le caratteristiche del territorio impongono una particolare cura
nella scelta dei modelli di sviluppo, legati essenzialmente alle direttrici
vocazionali dell'area: turismo, commercio e servizi, con l'aggiunta dell'a-
gricoltura biologica e della pesca. Per tali motivi, nell'ambito di una di-
versa programmazione turistico-economica-commerciale dell'area del
Golfo sarebbe, pertanto, opportuno procedere alla riconversione del porto,
con l'eliminazione degli scarichi di carbone, caolino e soda, in favore del
traffico «Ro-ro» e dei container frigoriferi;
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che attualmente sull'infrastruttura sono autorizzate ad operare la
Compagnia Portuale e Interminal srl; quest'ultima, lavorando in mono-
commessa sul carbone, condiziona di fatto tutto il traffico in entrata del
porto di Gaeta sviluppando, in tal modo, con mezzi di dubbia legittimitaÁ
una politica tariffaria a netto svantaggio dei soggetti che intendono colti-
vare traffici alternativi,

l'interrogante chiede di sapere:
se i Ministri in indirizzo siano a conoscenza della evoluzione dei

fatti relativi al traffico di pet-coke esposti in premessa;
quali provvedimenti intendano adottare nell'ambito delle rispettive

competenze, soprattutto in considerazione della grande importanza che il
porto di Gaeta riveste, non solo per il comprensorio, ma anche per l'intera
economia delle regioni del centro-sud.

(4-01100)

Interrogazioni, da svolgere in Commissione

A norma dell'articolo 147 del Regolamento, le seguenti interroga-
zioni saranno svolte presso le Commissioni permanenti:

8ã Commissione permanente (Lavori pubblici, comunicazioni):

3-00251, del senatore Fabris, sulla riforma del Codice della strada;

9ã Commissione permanente (Agricoltura e produzione agroalimen-
tare):

3-00247, del senatore Baratella, sul Consorzio agrario di Rovigo.
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